
Salud cursa 
sumario al 
Hospital 
Regional por 
contagios

INFORMACIÓN FUE RATIFICADA POR LA AUTORIDAD SANITARIA

“Ante el brote del Hospital, 
nuestros equipos de la 
Seremi han realizado diver-
sas visitas (...), constatando 
el no cumplimento de 

medidas preventivas, por lo 
que se cursó un sumario 
sanitario”, dijo ayer el sere-
mi Héctor Muñoz. 
La medida fue criticada por 

por funcionarios del recin-
to, pues “se necesitan 
acciones concretas, como 
mejorar los espacios”.

Medida responde a brotes generados en el recinto.

CIUDAD PÁG.8 

POLÍTICA PÁG. 6

¿Cómo se explica la cooperación aparentemente desinteresada, por ejemplo, entre seres 
humanos no relacionados por ningún tipo de parentesco? Desde diversas disciplinas 
cuatro especialistas dan una mirada a cómo se pone en tensión el altruismo con la com-
petencia y el individualismo de nuestra sociedad.

Altruismo en una sociedad individualista

HUMANIDADES PÁGS.11 A LA 13 

DEPORTES PÁG.20

La propuestas 
regionalistas de las 
cartas a La Moneda

La escuadra del Almirante se impuso 
por la mínima a las del Campanil 
con anotación de Krystell Muñoz.  

Corazón, fiereza, 
un gol y muchas 
lágrimas en clásico 
Vial y UdeC

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Biobío ha sido clave en el repunte 
de este rubro, tanto así que la 
Región se ubicó en el tercer lugar 
a nivel nacional en ventas duran-
te el mes de agosto, alcanzando el 
6,4% del total nacional. 

Venta de vehículos 
nuevos sigue  
en proceso de 
recuperación 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.17

 

Concejal de San Pedro de 
la Paz quedó con arraigo 
nacional y suspensión de 
licencia de conducir   
Tras protagonizar una colisión en el puente 
Llacolén la noche del viernes y darse a la 
fuga, el edil Rodrigo Sutter fue formalizado 
por conducción en estado de ebriedad y 
maltrato a obra de carabineros.   
POLÍTICA PÁG.7

EDITORIAL: LA INVERSIÓN EN I+D Y EL FUTURO DE LOS PAÍSES

Domingo 5 de septiembre de 2021, Región del Biobío, N°4831, año XIV

Esta semana varias de ellas coincidirán en 
Concepción en el primer Encuentro de 
Gobiernos Regionales, donde se referirán, 
justamente, a estos temas.



Opinión
2

Bernardino Corral nació en La 
Coruña, España, el 29 de junio de 
1858. Fueron sus padres don San-
tos Corral y la señora Bernardina 
Badía. Hizo sus estudios prima-
rios, secundarios y universitarios 
en España. Casado con Luisa Hur-
tado Labbé, chilena, con la cual 
tuvo una numerosa y distinguida 
descendencia.  

Ingresa a Chile por la ciudad de 
Valparaíso en enero de 1876, para 
dedicarse al comercio. En 1880 se 
traslada a Concepción donde se 
radica definitivamente, adquirien-
do en 1909, en compañía de don 
Pedro Álvarez, la firma de M. Valle-
jos, que va a operar bajo la razón 
social Álvarez y Corral. 

Don Bernardino, es una de las 
personalidades más sobresalien-

lieron el aplauso de los numerosos 
auditorios. 

Por su destacada participación en 
la vida social, fue distinguido con 
una serie de condecoraciones, entre 
ellas: Caballero y Comendador de la 
orden Isabel la Católica; Cruz de la 
Orden; Cruz de Ultramar al Mérito de 
2º clase de Chile; Cruz Blanca Militar 
de 3º clase; Medalla de Oro, espe-
cialmente acuñada por la obra Bajo 
la Dominación Española de Amuná-
tegui; además de innumerables me-
dallas del Cuerpo de Bomberos. 

Hoy se exhiben en el museo reli-
gioso de la Catedral de Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción.

tes de la colectividad española re-
sidente. Se puede decir que es fun-
dador de casi todas las institucio-
nes españolas de Concepción, tan-
to como presidente o miembro 
honorario. Fundador, además, de la 
primera compañía del Cuerpo de 
Bomberos de Concepción. 

Escritor y periodista, tuvo una 
destacada participación en publi-
caciones con el sentido de me-
jorar la visión que se tenía de 
España en América y Chile, 
tratando que la historia no 
hiriera los sentimientos de 
peninsulares y americanos. 
Incluso, planteaba 
la idea de modifi-
car el tratamiento 
que el texto histórico 
daba al concepto de 

Emprendedores del Bío BíoBERNARDINO CORRAL BADÍA
conquista y colonización de nues-
tro país, para lo cual reunió entre 
la colonia española residente la 
cantidad de 30 mil pesos de la épo-
ca, que en enero de 1921 hizo lle-
gar al rector de la Universidad de 
Chile, para premiar los dos prime-
ros trabajos sobre estos temas. 

Entre 1920 y 1942 don Bernardi-
no ocupó el cargo de vicecónsul 

honorario de España, cargo 
desde el cual aportó en to-

dos los ámbitos de la cultu-
ra, publicando en 

periódicos artícu-
los relevantes 
con temas como 
la Unión Hispa-
no Chilena y 

Las Fiestas Es-
pañolas, que le va-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. ANA ARANEDA 
Jefa de Carrera TNS en Medioambiente IPVG 
Directora Agrovermi.

Cuando hablamos de empren-
der una de las primeras imágenes 
que se viene a nuestra mente es la 
de comercializar un bien, ya sea 
una manualidad elaborada por no-
sotros mismos, la preparación y 
venta de alimentos, mejorar algún 
producto o servicio que contribu-
ya al desarrollo local y, porque no, 
inventar un artefacto con poten-
cial de ser patentado.  

Ideal sería que emprender fuese 
así de sencillo, sobre todo cuando 
hay motivación y pasión en las 
ideas o potenciales proyectos que 
permitan llegar a ser nuestros pro-
pios jefes y aportar en la economía 
local, nacional o quien sabe, has-
ta mundial. Pero la historia suele 
ser distinta. 

El año 2011 decidí emprender, al 

esa caja cómoda que habitamos e 
iniciar un vuelo que en algún mo-
mento aterrizará, y en el que siem-
pre estará presente la incertidum-
bre de si caeremos de pie o no. Por 
ello, siempre debe existir un plan b. 

Actualmente estamos experi-
mentando cambios. Cerca del 40% 
de los micro emprendimientos son 
liderados por mujeres y cada día se 
suman más fondos para emprendi-
mientos con perspectiva de géne-
ro que vienen a potenciar nuevos 
paradigmas: desde soluciones ba-
sadas en la naturaleza hasta el uso 
de la inteligencia artificial. 

Cuando pienso en los años que 
me ha tomado entender cómo ges-
tionar un modelo de negocios o 
simplemente llevar mi mente a la 
búsqueda de soluciones, me doy 
cuenta de la necesidad de adquirir 
nuevos modelos educativos para la 
adquisición de aprendizajes que, 
desde la infancia, inviten a la con-
fección y materialización de ideas 
innovadoras, sobre todo para mu-
jeres. En la historia hemos enfren-
tado múltiples desafíos y continua-
mos haciéndolo. Con esa misma 
fuerza y energía debemos consi-
derar que el emprender es ahora, es 
atreverse con lo que nos apasiona, 
con los errores y fracasos que con-
lleva, con el objetivo de continuar 
sin importar que tan lento sea, 
mientras no te detengas.

badora de negocios, fue una venta-
na a la realidad. Ahí fueron apare-
ciendo varias brechas tales como 
la comunicación, la falta de un 
equipo multidisciplinario y, por 
último, el desafío más importante 
e invisible en ese entonces, ser mu-
jer. Hace diez años la inequidad 
de género era normalizada y acep-
tada por la gran mayoría, y la com-
petencia era una constante en los 
procesos de adjudicación de un 
proyecto o, simplemente, en as-
pectos como liderar una idea. 

Destaco así la importancia de 
poder acceder a capacitaciones o 
talleres que vinculen los conceptos 
y prácticas en el viaje del empren-
dedor, ya que permiten adquirir 
nuevas herramientas, no sólo en el 
ámbito curricular, sino también, 
en el mundo de las habilidades 
blandas, como la comunicación 
no verbal y, por sobre todo la resi-
liencia. Proyectos como el Centro 
de Innovación y Emprendimiento 
del IPVG, destinado a asesorar a 
toda la comunidad del Gran Con-
cepción que lo requiera, se trans-
forman en el semillero de nuevos 
proyectos, al acompañar durante 
todo el proceso. 

Este concepto, que invita a le-
vantarse después de un obstáculo, 
es el que me permitió sobrevivir a 
este viaje, porque algo sí es abso-
luto: emprender implica salir de 

evidenciar una escasez en el mer-
cado de productos y servicios 
agroecológicos, como los abonos 
naturales, teniendo como foco el 
medioambiente y el desarrollo sus-
tentable. Al iniciar, como muchos 
otros, utilicé mis propios recur-
sos, desconociendo si mi idea res-
pondía a alguna necesidad o pro-
blemática que requería solucio-
nes como la que ofrecería; sin tener 
del todo clara la oportunidad de 
negocio, sus proyecciones comer-
ciales y, lo más importante, sin vi-
sualizar que debería recorrer un 
largo trayecto de aprendizajes y 
errores que me llevarían a salir de 
la famosa “zona de confort” de la 
que muchos hablan. 

Ingresar a un ecosistema de em-
prendimiento, a través de una incu-

Los desafíos de ser 
mujer en el ecosistema 
emprendedor
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Terremoto electoral por las can-
didaturas rechazadas por el Servel.  

Todo comenzó el jueves 09 de 
septiembre, cuando el Servicio Elec-
toral (Servel) emitió las resoluciones 
que documentaron las más de 200 
candidaturas que fueron impugna-
das y rechazadas por el mismo or-
ganismo. Dentro de los aspirantes 
que buscaban un cupo al Parlamen-
to los más perjudicados fueron los 
del Partido Republicano (90) y 
Apruebo Dignidad (96). 

Ante la negativa a los 226 candi-
datos a la Cámara de Diputadas y 
Diputados y los tres al Senado, el Ser-
vel informó que las “declaraciones de 
candidaturas no fueron realizadas 
por uno o más partidos políticos in-
tegrantes del pacto” y algunas no 
respetaron el plazo legal estableci-
do (lunes 23 de agosto), cerrando sus 
puertas a las próximas elecciones de 
este 21 de noviembre. 

 
Ricardo Celis @ricardocelis 
Según @servel mi candidatura ha 
sido rechazada por no haber presen-
tado declaración de autorización a 
abrir la cuenta bancaria, por el Ser-
vel, sin embargo si lo hice, y por ello 
voy a apelar al TER ( hay cinco días 
para hacerlo )  
#DoctorCelisDiputado 
 
Rojo Edwards Senador RM 
@RojoEdwards 
Se valora que el @ServelChile reco-
nozca su error. 
Ahora le pedimos que valide sin más 
la totalidad de nuestros 90 candida-
tos afectados. @PRChile 
Quedar atrapados semanas en la 
justicia electoral es un costo que no 
tenemos porqué pagar. 
 
Cristián Araya  @cristian_arayal 
Tengan algo muy claro: los Republi-
canos llegamos para quedarnos. 
Demostraremos el error del Servel y 
superaremos esta absurda traba. 
En Noviembre estaremos en la pa-
peleta y llevaremos la voz de miles 
de chilenos al Congreso. Por Chile! 
Bandera de Chile 

 
Apruebo Dignidad ADignidadCL 
Comunicado por Resolución #Servel-
Dorso de la mano con el dedo índice 
señalando hacia la derecha “Insta-
mos al Consejo Directivo del Servel a 
rectificar esta grave situación pro-
ducto un error inexcusable de su par-
te, a pesar de ser informados y adver-
tidos, igualmente se dictaron las re-
soluciones que afectan gravemente 
nuestras candidaturas”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

I
srael, Corea del Sur, Japón, Finlandia, Suecia, Di-
namarca, Austria, Suiza, Alemania, Estados Uni-
dos. ¿Qué tienen en común estas naciones? To-
das invierten al menos 3% de su Producto Inter-
no Bruto (PIB) en Investigación y Desarrollo 
(I+D). Son países con alto nivel socioeconómico, 

cuyos estándares no fueron alcanzados por casualidad. 
De hecho, las pruebas de la relación positiva entre la in-
versión en I+D y el desarrollo socioeconómico son abru-
madoras. El listado de países que se han desarrollado en 
forma acelerada y la vinculación con inversiones en I+D 
es una de ellas. No apostar por esta vía también está bas-
tante documentado y revela el estancamiento de las na-
ciones al destinar poco capital a la ciencia. 

Otras partidas del gasto público – como la educación 
– también impactan de forma positiva en el desarrollo 
de los países y no hay que olvidarlo. El problema es que 
muchos gobiernos desestiman la importancia de la in-
versión en ciencia, cuya rentabilidad se ha comproba-
do que está asegurada. Se estima que cada peso (o dó-
lar, la moneda es solo un referente) invertido en ciencia 
puede traer un retorno (payback) de entre el doble y diez 
veces el valor invertido, dependiendo del área y sector 
de la inversión. La vacunación, tan necesaria actualmen-
te, tiene un costo para los países. Pero es un ahorro a fu-
turo para el sistema sanitario, estimado en 4 a 5 veces el 
costo de la vacunación para el erario público. Es decir, 

La inversión en I+D  
y el futuro de los países

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Rechazo de candidaturas 
  
Señora Directora: 

El 19 de agosto el Servicio Elec-
toral (Servel) determinó que como 
Frente Amplio (FA) debíamos com-
partir lista de cores con el Partido 
Liberal (PL), mientras que el plazo 
para inscribir candidaturas vencía 
el 23 de agosto a las 23.59 horas. 
Solo se llegó a acuerdo pasadas las 
23 horas de ese día. 

Como resultado de lo anterior, 
Comunes y el PL no alcanzaron a 
declarar sus candidaturas, provo-
cando que la lista entera fuera re-
chazada. 

Que el acuerdo se haya concreta-
do a esa altura, responde a que se 
dilataron de manera irresponsable 
las negociaciones internas, tanto a 
la interna del FA como con el PL. 

Lamentablemente, incluso 
dentro de las fuerzas transforma-
doras, se siguen perpetuando ló-
gicas individualistas, de hacer pri-
mar intereses de pocos en perjui-
cio de muchos. 

Fueron el PL y Comunes quienes 
usaron estas técnicas para favore-
cer su posición en las negociacio-
nes, incluso a riesgo de quedarnos 
todas las fuerzas sin candidaturas. 

No obstante, eso no hace menos 

responsable al resto de los partidos 
del FA, pues estas formas de hacer 
política no eran desconocidas, 
pero sí toleradas. 

Ayer (el viernes) el Servel confir-
mó el rechazo de las más de 200 
candidaturas a core del FA. 

Espero que este episodio, inde-
pendiente de cómo decante, nos 
sirva para aprender de nuestros 
errores, y ser más diligentes y res-
ponsables a futuro, el camino siem-
pre será más difícil para nosotros y 
nosotras, y por lo mismo tenemos 
que esforzarnos más que el resto. 

 
Gregorio Haristoy  
Militante de RD y candidato a 
Core. 
 
Caso quincho 
  
Señora Directora: 

En los últimos días nos entera-
mos de una polémica reunión de 
las autoridades regionales en un 
quincho de Carabineros en Lo-
mas Verdes. 

Son algunos puntos que me han 
llamado la atención de este hecho. 

Suponiendo que el delegado 
presidencial, Patricio Kuhn, esté 
diciendo la verdad y efectivamen-
te el encuentro haya sido una reu-

nión de gabinete y un coaching 
pensando en los últimos meses del 
gobierno del Presidente Piñera, 
me pregunto: ¿Qué necesidad ha-
bía de realizar en el encuentro en 
un recinto policial? ¿Acaso el edifi-
cio del Gobierno Regional no tiene 
espacios para desarrollar estas ac-
tividades? 

Y, si efectivamente, el exinten-
dente, Sergio Giacaman, estaba in-
vitado como coach, consulto: ¿de 
verdad no había otra persona para 
cumplir con ese rol y así evitar sus-
picacias? 

Dejo las interrogantes. 
 

Cristian Bravo Cid. 
 
Vamos Chile 
  
Señora Directora: 

Después de ver como Chile jugó 
con Brasil, insisto en que esta ge-
neración merece un último mun-
dial. Ver el despliegue, la fuerza y 
el buen fútbol de “veteranos” 
como Arturo Vidal, Charles Arán-
guiz, Mauricio Isla o Eduardo Var-
gas, solo por nombrar algunos. 
Aún no pierdo la fe, vamos por 
esos pasajes a Qatar. 

 
Raúl Rodríguez Silva.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

no vacunar saldría mucho más caro. No invertir en I+D 
también tiene costos. 

Países que invierten mayores porcentajes de su PIB: 
Israel (4,95%), Corea del Sur  (4,81%), Suiza (3,37%), Sue-
cia (3,34%), Japón (3,26%), Austria (3,17%), Alemania 
(3,09%). Los datos son de 2017 y 2018, recolectados por 
el Banco Mundial.  

¿Cuánto invierte Chile? Un 0,38% del PIB, según orga-
nismos internacionales. Un 0,35% en 2018, según el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación. Ese porcentaje nos coloca en los estándares de 
inversión de Rumania, Ghana, Moldova (0,37%), Santa 
Lucía (0,36%), Irán (0,33%) y Nepal (0,30). 

Apuntar al desarrollo sin la construcción permanen-
te y consistente de masa crítica y capital humano no es 
sostenible. Los países que han avanzado en las últimas 
décadas hacia el crecimiento socioeconómico entre-
gan pruebas de que apostar en ciencia es invertir en la 
construcción de un futuro mejor. No hacerlo es precisa-
mente todo lo contrario.     

¿Invertir en ciencia es rentable? Las 
pruebas de la relación positiva entre la 
inversión en I+D y el desarrollo 
socioeconómico son abrumadoras. 
También está bastante documentado 
el estancamiento de las naciones al 
destinar poco capital a la ciencia.

¡
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de las personas de más 
de 60 años en Biobío 
está en situación de 
discapacidad.  

porciento
43

EN EMPLEO Y SOBRE TODO EL AISLAMIENTO:

Covid golpeó más duro a personas 
en situación de discapacidad

Son más vulnerables que el resto 
de la población del Biobío y 
representan casi uno de cada 
cuatro de sus vecinos. Así y todo, 
no se dedicó ninguna política 
para ellos durante la pandemia, 
alegan. 

Uno de cada cuatro habi-
tantes de la Región del Bio-
bío está en situación de dis-
capacidad. 

Y, sin embargo, en el últi-
mo año y medio no hubo 
ninguna política que suavi-
zara el impacto de la pande-
mia en este grupo. 

Según la última Encuesta 
Nacional de la Discapaci-
dad, un 22,4% de la pobla-
ción adulta de la Región está 
en esta situación. Es más 
que el promedio nacional, 
situado en 20%. 

Esto equivale a unas 300 
mil personas. Poco menos 
que la provincia de Biobío 
completa, que tiene 380 mil. 

Para hacerse una idea de 
cómo golpeó la pandemia a 
este grupo, hay que enten-
der qué se sabía de él antes 
de la pandemia. 

Primero, que afecta más a 
mujeres y personas de edad 
avanzada. 

Segundo, que en cuando a 
empleo, un 34% de la pobla-
ción en situación discapaci-
dad participa del mercado 
laboral, mientras que un 
62,1% de la población sin 
esta situación sí lo hace. 

Tercero, que en prome-
dio, tienen tres años me-
dios de educación que el 
promedio de la población. 
Esto es, ocho. 

Es decir, la situación de 
discapacidad está asocia-
da a otras vulnerabilidades: 
falta de acceso a educación, 

falta de acceso al mercado 
de trabajo. Como en todo, 
las mujeres, además, se lle-
van la peor parte, y tiene 
peores indicadores que los 
varones. 

La pandemia pegó fuerte 
acá, justo en el grupo de per-
sonas a las que todo cuesta 
el doble. 

La crisis económica y las 
medidas restrictivas los de-
jaron sin empleo y sin re-
cursos. 

Pero, sobre todo, el aisla-
miento los dejó sin su capital 
más importante, los víncu-
los comunitarios. 

En Concepción, una ciu-
dad donde hay más disca-
pacidad que el promedio 
país, las personas en situa-
ción de discapacidad se or-
ganizan, han hecho protes-
tas, y en caso de problemas, 
se ayudan. 

Diario Concepción selec-
cionó tres relatos, tres histo-
rias en primera persona, para 
contar esta realidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FUNDACIÓN POTENCIALMENTE

Constanza Mesas: “Los niños tuvieron más crisis”
“Desde mi mirada, y también a los papás de la funda-

ción, comenzando la pandemia la mayor preocupación 
era contagiarnos, estar en riesgo, estar hospitalizado, per-
der la vida teniendo un hijo que te necesita 24/7 fue muy 
complejo y angustiante, y eso a los padres con hijos del 
espectro autista, nos pegó en el tema de las emociones 
y en el estrés”.    

“Los niños también se pueden contagiar, después se 
supo de esta inflamación que produce el Covid, el PIMS, 
empezó una segunda parte, de no saber si podías acom-
pañar a tu hijo si estaba hospitalizado o no”. 

“Ahora, gracias al movimiento de varias organizacio-
nes, a nivel nacional, se lograron cosas, poder acompa-
ñar a niños en el hospital y el permiso de salida”. 

“Ese fue salvador. Muchos estuvimos encerrados todo 
el primer semestre de pandemia y eso afectó, no solo 
hubo un cambio emocional de los padres, también de los 
niños, muchos tuvieron más crisis, también demostra-
ban más seguido frustración”. 

“El cambio de las rutinas genera un impacto muy 
importante en el área emocional, los desadapta, que 

requiere un tiempo para adecuarse nuevamente a 
nuevos cambios”. 

“A unos les aparece el estrés, a otros angustia, cua-
dros ansiosos, que son bien complejos en el caso de 
ellos, porque las emociones las presentan un poco más 
desbordadas”. 

“Las pantallas, para muchos niños no solo con es-
pectro autista, fue caótico. Las pantallas son una es-
pecie de droga, y con menos actividad, con los papás 
trabajando, el tema de los pantallas se volvía una he-
rramienta para entretenerlos en encierro, y a mu-
chos les ha costado bajar el interés profundo por vi-
deojuegos, videos de Youtube”. 

“El tema de las mascarillas, fue bien difícil. A los niños 
TEA les cuesta mucho adaptarse. Ahora, con los permi-
sos de salida, se fueron encontrando con otros niños con 
mascarilla, y se fueron adaptando. Otros papás tuvieron 
que usar simplemente el protector facial”. 

“Las clases online, por el hecho de que era menos mo-
tivador y llamativo, las clases virtuales no son efectivas, 
los chicos dentro del espectro no son llamativas”.
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Olga Balboa: “Se fue gente valiosa”
“Tengo problemas de movilidad, sufrí 

la amputación de un brazo y una pierna 
y la pandemia me hizo recordar cuando 
tuve que aprender de nuevo a usar las 
muletas, a caminar, a hacer todo. Porque 
así de duro fue”.   

“Soy presidenta de la Asociación Co-
munal de y para Discapacitados de Con-
cepción, y además tesorera de la Corpo-
ración Defensa de la Discapacidad del 
Biobío. Tengo una vida de trabajo en 
esto y puedo decir que fue bien difícil”. 

“Lo más importante que tienen las 
personas en situación de discapacidad, 
es la comunidad, entre nosotros mismos 
nos cuidamos, nos apoyamos, busca-
mos soluciones. Es lo que hemos apren-
dido. Eso, se nos volvió muy complejo”. 

“Es cosa de pensar, las reuniones an-
tes las teníamos en la Casa de la Disca-
pacidad, pero después tuvo que ser todo 
por videollamada, y con muchos de no-
sotros no estaban las condiciones”. 

“Salíamos a ver a las personas, a dejar 
pañales, a preguntar, todo eso, porque 
muchos quedaron solos y con el susto 
además de que se iban a contagiar, más 

se aislaban”. 
“Es que si con el virus no se sabía qué 

hacer en el caso de personas normales, 
imagínese con nosotros. Mucha gente 
decidió, por cuidado, quedarse en sus ca-
sas, encerrados”. 

“Estaban solos, no tenían alimento, no 
tenían con quien conversar, y nosotros 
llegamos a pedirle al municipio que por 
último los llamaran”. 

“Nos juntábamos para 18, Navidad, en 
cumpleaños, cosas, y estábamos acos-
tumbrados. En este tema, somos noso-
tros los que nos ayudamos, nadie más”. 

“Perdimos a gente valiosa, en el grupo, 
gente que siempre estaba pendiente, las 
que daban la pelea. Son pérdidas impor-
tantes, porque en esto, todo cuenta”. 

“Silvia Cáceres, ella enseñó lengua de 
señas a nosotros y la universidad. Teo-
linda Quilodrán, Elizabeth Valdebenito, 
Elba Soto, de la agrupación de sordos, y 
el último que falleció, José Machuca, 
sólo en su casa”. 

“Recién ahora el 11 de septiembre nos 
vamos a volver a ver, en el primer even-
to que tenemos desde la pandemia”.

Karen Sáez: “Perdí mi independencia”
“Los primeros días de pandemia me 

pillaron completamente sorprendida, 
yo nunca pensé que iba a ser para tan-
to. Escuchaba en otros países cómo iba 
avanzando, pero eran países muy leja-
nos, no pensé que fuera a pasar acá”. 

“Cuando llegaron los casos a Chile, lo 
tomé como algo ligero, pensé que esta-
ban exagerando. Pero cuando vi que ha-
bía toque de queda, cierre de colegios me 
empecé a asustar… dije guau, esto es 
verdad, no es un cuento”. 

“Fue duro. Mi última salida fue el 6 de 
marzo… y después no salí más hasta el 
24 de agosto de 2021 de mi comuna, Co-
ronel, una tremenda restricción, con 
todo lo que eso implica”. 

“Yo vivo en Coronel, fueron cuarente-
nas muy largas, mucha restricción, salir 
a comprar era algo muy difícil”. 

“Lo que más me coartó, fue el tema 
de la independencia. El distanciamien-
to, la forma de pagar, con tarjeta… 
para uno como persona ciega está lle-
no de dificultades”. 

“Las máquinas de redcompra no son 
universales, por ejemplo”. 

“En el supermercado, saber dónde 
está el alcohol gel, dónde está la toma 
de temperatura…. no hay nada, ningu-
na indicación para personas como yo... 
no se preocuparon de cómo una perso-
na con discapacidad se desenvuelve en 
esta situación”. 

“Y eso es muy injusto, porque la pan-
demia es nueva, claro, pero personas 
ciegas ha habido siempre”. 

“Esta injusticia me enoja, ¿por qué las 
personas con discapacidad deben vivir 
esto?. Somos ciudadanos y tenemos de-
recho a vivir en forma normal, y acá se 
coartan nuestros derechos por falta de 
accesibilidad en los servicios”. 

“Siento que más nos invisibilizaron, si 
antes era malo, con pandemia fue peor. 
Se enfocaron mucho en lo que es ayuda 
social, alimentos… que es importante, 
pero faltó mucho”. 

“Ninguna medida se adaptó, ni las 
aplicaciones para pedir reparto, ni la 
para sacar permisos. Y en esas condicio-
nes, a mis papás les dio Covid. Yo me pre-
gunto, ¿qué hubiera pasado si se agravan 
y tengo que llevarlos al Hospital?”.

FOTO: CEDIDA
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inscritos a La Moneda 
podrían estar este viernes en 
el Encuentro Nacional de 
Gobiernos Regionales.

de los candidatos
6

los postulantes deberían 
acordar un compromiso con 
las regiones durante la 
actividad de tres días.

Compromiso por 
las regiones

Diario Concepción revisó los programas de Gobierno y las 
declaraciones emitidas sobre temáticas regionales, a días del 
Encuentro Nacional de Gobiernos Regionales que se realizará 
en Concepción y donde las cartas a La Moneda deberían 
plantear sus prioridades en la materia.  

“Dicen que ha disminuido el contagio, lo que sería favorable para nuestra comuna. Yo solo 
espero que termine luego todo esto, para poder retomar nuestras vidas, porque estamos como enjau-

lados. ¡Hay que cuidarse nomás!”.

Andrea Montesinos, comerciante

#MeQuedoEnCasa

Esto opinan los presidenciables 
sobre descentralización

DE CARA A LA ELECCIÓN DE NOVIEMBRE

Esta semana se realizará en Con-
cepción el Encuentro Nacional de Go-
biernos Regionales y uno de sus hitos 
será la presencia de los candidatos 
presidenciales, quienes deberían ex-
poner sus visiones y propuestas en 
torno al proceso de descentralización. 

Varias de estas ideas ya se encuen-
tran reflejadas en sus programas de 
gobierno o han sido explicitadas en 
entrevistas con Diario Concepción. Y 
si bien hay algunos postulantes que 
proponen limitar el mandato de algu-
nas autoridades o regular la entrega 
de presupuestos, existen otros que 
van más allá de simples entregas de 
competencias. 

Para Yasna Provoste (DC) la auto-
nomía de las regiones se logrará 
cuando tengan voz. “No sólo tene-
mos que ampliar las atribuciones que 
tienen los gobernadores regionales, 
sino también el marco presupuesta-
rio para que pueda alcanzar las ex-
pectativas que tiene la población de 
la Región. Este proceso de descentra-
lización ya no tiene vuelta atrás”, ma-
nifestó. 

La senadora recalcó que “Chile se 
hace desde las regiones y nos hemos 
enfrentado a un gobierno que no ha 
creído en este proceso de descentrali-
zación. Este gobierno ha puesto una 
serie de barreras al proceso y el propio 
marco presupuestario que permita 
enfrentar los desafíos de la población”. 

Sebastián Sichel (Indep.) ha utiliza-

ne que el Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Conocimiento, además de la 
Corfo, se instalen en Concepción. 

Pero no es todo, puesto que en ma-
teria de Salud, consideró crear mesas 
intersectoriales con los Servicios de 
Salud, Seremi, municipios y sociedad 
civil para abordar los problemas de 
salud en cada zona de forma integral. 

Además, en el caso puntual de 
Concepción, Parisi quiere construir 
un Rockódromo en la ciudad, en don-
de se pueda potenciar a las bandas 
nacionales, las que tocarán semanal-
mente. Adosado a este recinto habrá 
un centro de eventos para compe-
tencias de ajedrez y gamers. Todo lo 
anterior será financiado con recursos 
de la Presidencia. 
 
Políticas sectoriales 

Eduardo Artes (UP), en su mani-
fiesto de programa, no hace alusión 
a temas de descentralización, sólo 
menciona que debe Chile debe ser un 
país plurinacional. 

En tanto, Marco Enríquez-Omina-
mi (PRO), quien ayer fue excluido de 
la elección presidencial por el Tribu-
nal Electoral por el caso OAS, tiene un 
programa que apunta a una descen-
tralización efectiva. 

No obstante, está por verse si será 
carta en noviembre. Tras la deci-
sión del Tribunal, el cineasta dijo 
que apelará.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cisiones sanitarias y administrativas 
se tomen en regiones. Segundo, que 
parte de la riqueza que se genere en 
los territorios se quede ahí, eso signi-
fica impuestos que tengan clara afec-
tación regional, que partes de esos 
impuestos sea parte de los presu-
puestos de los gobiernos regionales, 
como la Ley de Casino, por ejemplo. 
Y lo tercero, el pago de patentes sea 
por el número de trabajadores y me-
tros cuadrados que ocupan en un te-
rritorio y no donde están las oficinas 
matrices”, comentó. 

Gabriel Boric (CS) aseguró que 
“hay dos horizontes de plazo: uno 
previo a los resultados de la Conven-
ción y otro posterior. En el primero, 
en conversación con todos las y los 
gobernadores regionales, agilizare-
mos la entrega y traspaso de compe-
tencias que hoy están centraliza-
dos. Será prioridad echar a andar y 
agilizar todos aquellos servicios y 
competencias requeridas desde las 
regiones lo antes posible. Esto es 
fundamental para dar mayor auto-
nomía. Queremos garantizar ma-

LA MAYORÍA de las cartas a La Moneda estarán el viernes 10 en Concepción. 

yor equidad fiscal e impulsar una 
nueva ley de rentas regionales”. 

 
Programas de gobierno 

Al leer los programas de gobier-
no de los restantes candidatos, uno 
encuentra varias menciones a la 
descentralización, especialmente 
a la del gobierno y de financiamien-
to local. 

José Antonio Kast (PR) adelantó 
que estará una vez al mes en regio-
nes y que eliminará las provincias, 
creando “macrorregiones”, las que 
serán complementarias a las ac-
tuales zonas. También propone una 
convocatoria anticipada a elección 
de gobernadores regionales a los 
dos años de mandato, siempre que 
este no le permita cumplir su pro-
grama de gobierno. Para este pro-
pósito deberá contar con el apoyo 
de 2/3 de la Cámara de Diputados 
y dos senadores de la Región. 

Sugiere también que algunos mi-
nistros se desplacen a vivir a regiones. 

Esta medida también es replicada 
por Franco Parisi (PDG), quien propo-

do el término como fortalecimiento 
de las regiones. Hablar de descentra-
lización, dijo, es como hablar de una 
pugna contra Santiago y lo que pre-
tende en su eventual administración 
es generar una relación entre pares. 

“Propongo que toda la gestión de 
la infraestructura territorial, las de-
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1.- Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
Janequeo entre calle Barros Arana y Avenida Los carrera de 
esta Comuna, con el objeto que la empresa INGELEC 
LTDA., efectúe trabajos de instalación de líneas de media 
tensión, por mandato de ls Compañía General de 
Electricidad CGE, el día Domingo 5 de Septiembre de 
2021, entre las 09:00 y las 17:30 horas.
    
2.- En virtud de lo anterior se deberán desviar los servicios 
Transporte Público que actualmente utilizan calle 
Janequeo, de acuerdo al siguiente detalle, por calles: 
Maipú-Paicaví-Camilo Henríquez.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Cuando es interceptado 
en El Venado, Sutter 
agredió a dos 
personas, a una de 
ellas incluso la mordió, 
dijo la fiscal Hernández.

Agresión a  
dos personas

Noche de furia de edil de RN terminó 
con suspensión de licencia de conducir

FUE FORMALIZADO POR CONDUCCIÓN EN ESTADO DE EBRIEDAD, LESIONES LEVES Y MALTRATO DE OBRA A CARABINEROS

En una semana política 
marcada por una polémica 
reunión del gabinete regio-
nal y “coaching”, realizado 
en un quincho de Carabine-
ros, en Lomas Verdes, otro 
incidente salpicó al oficia-
lismo, aunque con caracte-
rísticas muy diferentes.  

Y es que el accidente pro-
tagonizado por el concejal 
del San Pedro de la Paz, Ro-
drigo Sutter (RN), quien ayer 
fue formalizado por conduc-
ción en estado de ebriedad, 
con resultado de lesiones le-
ves y daños y maltrato de 
obra a Carabineros, también 
tuvo repercusiones políticas. 

En lo estrictamente polí-
cial, al edil se le imputaron 
los delitos mencionados, lue-
go que la camioneta que 
conducía colisionara a un 
vehículo menor en el puen-
te Llacolén. 

El impacto “provocó que 
el vehículo de mi sobrina 
diera una serie de trompos 
e impactara con la barrera 
de contención, que afortu-
nadamente y gracias a Dios 
cumplió su función, logró 
contener el vehículo y evitó 
que se precipitara al río”, 
dijo Sergio Jara, tío de la 
conductora afectada por el 
accidente. 

Sutter, quien hasta hace 
unos meses se desempeñaba 
como jefe de la División de 
Infraestructura y Transpor-
te del Gobierno Regional, se 
dio a la fuga y fue perseguido 
por un testigo, quien ade-
más, alertó a Carabineros.  

El concejal fue alcanzado 
en el sector El Venado en 

Tras la audiencia, el concejal de 
San Pedro de la Paz, Rodrigo 
Sutter, aseguró no haber ido al 
volante. Mientras, a nivel central, 
el partido de la estrella decidió 
entregar los antecedentes del 
caso al Tribunal Supremo.

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

San Pedro de la Paz, donde 
fue detenido por funciona-
rios policiales, no sin antes 
negarse al accionar de los 
uniformados. Sendos vi-
deos, viralizados durante la 
jornada de ayer, dan cons-
tancia de lo sucedido.  

Tras su formalización, el 
Juzgado de Garantía de San 
Pedro de la Paz decretó las 
medidas cautelares de sus-
pensión de licencia de con-
ducir, arraigo nacional y la 
prohibición de acercarse a 
las víctimas (también agre-
dió a un par de personas, an-
tes de su detención). 

Tras la realización de la 
audiencia, el concejal escue-
tamente aseguró que no era 
él quien conducía la camio-
neta. Consultado por la fal-
ta de auxilio a la conductora 
del vehículo menor, Sutter 
no respondió. 

La fiscal Carla Hernán-
dez complementó que el 
médico de turno, que aten-

dió al edil para constatar le-
siones y realizar el exámen 
de alcoholemia, certificó 
que “existía ebriedad mani-
fiesta y se trataba de un pa-
ciente agresivo”.  

Como está dicho, el hecho 
salpicó al mundo político, 
tanto así que el presidente 
nacional de RN, Francisco 
Chahuán, dijo a través de 
una declaración pública que 
los antecedentes del caso 
fueron traspasados al Tribu-
nal Supremo del partido. 

También a través de una 
declaración pública, la mu-
nicipalidad de San Pedro de 
la Paz, junto con manifestar 
que tomaron contacto con la 
víctima, dijeron que al no ser 
un funcionario municipal, la 
situación de Sutter era per-
sonal. Y sobre una eventual 
destitución del cargo, dijo 
que no era parte de su atri-
bución y que esta “se realiza 
previo informe de Contralo-
ría y es el Tribunal Electoral 
Regional quien decide si 
continúa en el cargo”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CONCEJAL en una 
imagen tras el incidente del 
que fue protagonista, que 
fue replicado en redes 
sociales.   

A Sutter se le 
suspendió la licencia 
de conducir, arraigo 
nacional y la 
prohibición de 
acercarse a la víctima.

Medidas 
cautelares
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“Ahora que retomamos los ensayos nos cuidamos, por ejemplo, al usar una sala amplia y que 
cumpla con los protocolos Covid. Además, cada uno usa mascarilla y lleva sus instrumentos, en mi 

caso es el micrófono. Esto nos sirve para tolerar mejor la pandemia y dejar fluir nuestra creatividad”. 

Nicole Desormeaux, vocalista de Grieta

#NosCuidamos

Los casos suman 10, 
de los cuales tres 
están activos, dos en 
Los Ángeles y uno en 
Concepción.

Situación de 
variante Delta

DADOS A CONOCER EN AGOSTO PASADO

Una baja sostenida en los 
contagios ha experimentado 
el Biobío las últimas sema-
nas, contabilizándose (según 
el último informe del Minsal) 
sólo 45  nuevos casos, 277 en 
calidad de activos, un acu-
mulado de 150.440 y 2.647 fa-
llecidos. 

Cifras que se explicarían 
gracias al proceso de vacuna-
ción, refuerzo y búsqueda ac-
tiva que está desarrollando 
el Ministerio de Salud, sobre 
todo tras la llegada de la va-
riante Delta a la Región, don-
de a la fecha se registran diez 
casos, de los cuales tres están 
activos, dos en Los Ángeles y 
uno en Concepción.  

Sin embargo, aún sigue 
siendo preocupante la canti-
dad de brotes al interior del 
Hospital Regional Guillermo 
Grant Benavente, sobre todo 
tras los casos del mes pasado. 

Cabe recordar que en la vi-
deoconferencia del 23 de 
agosto, se informó del brote 
en el área de Medicina Hom-
bres que afectó a más de 60 
funcionarios, que debieron 
irse en cuarentena; el falleci-
miento de un paciente y otras 
seis muertes en investiga-
ción, puesto que tenían pato-
logías de base. 

 
Medidas de Salud 

Considerando la relevan-
cia de lo ocurrido al interior 
del Medicina, además de Gi-
necología, Cirugía, UCI y 
Neonatología, el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz infor-
mó a Diario Concepción que, 
“ante el brote del Hospital, 
nuestros equipos de la Sere-
mi han realizado diversas vi-
sitas desde el 20 de julio cuan-
do comenzaron a registrarse 
los primeros casos Covid-19 
en funcionarios y pacientes, 
constando en el lugar el no 
cumplimento de medidas 
preventivas, por lo que, se 
cursó un sumario sanitario 
al recinto hospitalario”. 

Decisión que no estuvo 
exenta de críticas, ya que el 
dirigente de la Fenats, Adol-
fo Bécar, indicó que “si bien 
entendemos que hay respon-
sabilidades en el tema de los 
contagios que se dieron al in-
terior del Hospital, nos lleva 
a preguntarnos: ¿dónde ha 
estado el seremi Muñoz, para 

Cursan sumario sanitario 
a Hospital Regional ante 
alza de contagios
La medida tomada por el Minsal responde a los brotes dados en 
Medicina Hombres, Ginecología, Cirugía, UCI y Neonatología, que 
afectó a pacientes y funcionarios del Guillermo Grant Benavente.

 FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

afrontar las otras necesida-
des del recinto? Porque los 
brotes se han dado por la 
contratación de personas 
que están recién empezan-
do, a quienes no se les puede 
pedir la experiencia en proto-
colos que tenemos los que 
llevamos años trabajando en 
los servicios”, enfatizó. 

Agregó que “es complejo 
mantener protocolos ade-
cuados para evitar brotes, 
porque la infraestructura 
no da abasto, tenemos has-
ta ratones dando vueltas, 
cuatro ascensores donde 
circula mucha gente, enton-
ces así es difícil controlar 
contagios. No hay sistemas 
de extracción de aire, para 
hacer los cambios en las sa-
las. El recinto tiene más de 
70 años”, dijo. 

El dirigente de los trabaja-
dores señaló que “un sumario 
sanitario no ayuda, aquí se 
necesitan acciones concre-
tas, como mejorar los espa-
cios, porque hemos resistido 
la pandemia a punta del es-
fuerzo de los empleados”. 

Reveló que los funciona-
rios están cansados. “Hemos 
estado 18 meses resistiendo, 
donde las felicitaciones son 
de la boca para afuera, pero 
cuando nos equivocamos por 
las circunstancias deplora-
bles en las que desempeña-
mos nuestra labor, nos tiran 
encima sumarios y eso no 
puede ser, ya quisiera que la 
autoridad regional viniera a 
ver cómo se trabaja con po-
cos recursos”, dijo el dirigen-
te de la Fenats.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BROTE en Medicina afectó a más 
de 60 funcionarios, quienes debieron 

irse en cuarentena.   

El informe del Minsal 
dio a conocer que se 
registraron 45 nuevos 
contagios. En cuanto a 
los activos estos 
llegaron a 277. 

Baja en los 
casos Covid

Fuentes al interior del recinto indicaron que el 
área Covid en Urgencias se había cerrado, por lo que, 
los posibles pacientes contagiados, estarían siendo 
recibidos en el mismo espacio que todos quienes 
acuden a emergencias 

Consultado al respecto, el seremi Muñoz indicó que “se 
había aplicado un aislamiento de cohorte, como parte de 
la serie de intervenciones, como refuerzo del uso elemen-
tos de protección personal, la fiscalización, supervisión 

y los seguimientos de cada uno de los casos. Respecto al  
posible cierre de la unidad presente en Urgencia del Hos-
pital, hasta ahora no se aplicará esa medida”. 

No obstante, desde la Fenats, Adolfo Bécar, analizó 
que “si bien se toman los PCR se están enviando a los 
pacientes a los otros servicios, sin la confirmación de 
ser negativos, entonces de resultar positivos contagian 
a los demás, lo que lleva a aplicar este tipo de aislamien-
tos de cohorte”.

Urgencia Covid sigue recibiendo pacientes
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otorgar seguridad a sus usua-
rios y disminuir los acciden-
tes recurrentes, como por la 
falta del Bicentenario. 

Ana Albornoz, jefa comu-
nal santajuanina, aseguró 
que desde su comuna a Con-
cepción el tiempo de despla-
zamiento es alrededor de una 
hora y media “con las demo-
ras en el puente Bicentenario 
aún más, somos un pueblo 
que no ha generado fuentes 
de trabajo locales, por lo tan-
to, tenemos que salir al Gran 
Concepción”.  

La alcaldesa dijo que el he-
cho que la comuna no esté 
considerada en el Plan Regu-
lador Metropolitano en cuan-
to a movilidad les afecta y 
mucho. “Vemos trenes que 
hay por todas partes, puentes 
arreglos y nosotros qué”, 
cuestionó.  

 
Pronto a adjudicarse 

La necesidad de conectivi-
dad del puente Bicentenario, 
solicitada por los jefes comu-
nales, será pronto satisfecha, 
indicó el seremi de Obras Pú-
blicas, Víctor Reinoso. El pro-
yecto del viaducto que conec-

Alcaldes exigen pronta llegada 
del Bicentenario a Chacabuco 

OBRAS PÚBLICAS ASEGURÓ QUE PRIMERAS OBRAS DEL VIADUCTO SE VERÁN ENTRE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE 

Como una nimiedad se po-
dría calificar el forado que el 
municipio de San Pedro de la 
Paz decidió reparar, tanto por 
motivos de seguridad como 
de materialidad empleada, el 
viernes en el puente del Este-
ro Los Batros. Pese a las razo-
nes técnicas, dichos trabajos 
provocaron un colapso vial en 
el Gran Concepción, con lar-
gas filas de automovilistas 
atascados en los tres puentes, 
lo que nuevamente revela la 
fragilidad del sistema vial.   

Y precisamente para des-
congestionar las vías y dismi-
nuir los tiempos de desplaza-
mientos, tanto de los habitan-
tes de San Pedro al sur del 
Biobío como los de Santa Jua-
na y Concepción, requieren el 
pronto término del puente Bi-
centenario, que por años se 
ha mantenido inconcluso, sin 
llegar hasta avenida Chacabu-
co, tal como se prometió el 28 
de octubre de 2010 momento 
en que se puso el primer pilo-
te de la estructura.  

Para Javier Guíñez, alcalde 
de San Pedro de la Paz, el he-
cho que el puente, que une 
Concepción con el sur del Bio-
bío, no esté terminado “ha sido 
un problema permanente, por-
que no ha sido utilizado en su 
plenitud. Nos hace mucha fal-
ta por el tema de la conectivi-
dad y congestión en la comu-
na. Esta es una obra que la ciu-
dadanía ha estado esperando”.  

Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción, afirmó que la de-
mora “en el término de la cons-
trucción del puente Presiden-
te Patricio Aylwin Azócar, más 
conocido como Bicentenario, 
es algo que no nos debe llenar 
mucho de orgullo (...).  No pue-
de ser que a más de diez años 
todavía no se haya terminado 
el proyecto”.  

Sin embargo, la autoridad 
reconoce el viaducto no será la 
solución mágica para solucio-
nar la congestión debido a la 
gran cantidad de vehículos 
particulares y de locomoción 
colectiva que se trasladan de 
una comuna a otra y deben 
cruzar el Biobío. Agregó que se 
deberán tomar medidas en 
conjunto entre los municipios, 
Obras Públicas, Transportes, 
Carabineros y todas las insti-
tuciones que puedan colabo-
rar en la reducción de los tiem-
pos de desplazamiento.  

Santa Juana es otra comuna 
afectada por la limitaciones 
de conexión, tanto por una 
Ruta de la Madera que requie-
re mejoras sustanciales para 
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Pequeña 
reparación en 
San Pedro de la 
Paz provocó 
congestión 
mostrando 
nuevamente la 
fragilidad vial. 
Se espera que la 
conexión con 
Chacabuco esté 
lista a fines de 
2023.

UN TOTAL de $24.000 millones se invertirán en la conexión del viaducto con Aveni-
da Chacabuco.

tará desde costanera hasta 
Chacabuco está en proceso de 
licitación, con tres empresas 
en competencia, de las cuales 
de manera preliminar (aún sin 
adjudicar) Claro Vicuña Va-
lenzuela entrega, hasta el mo-
mento, la oferta más conve-
niente para el Estado. 

El seremi afirmó que el pro-
yecto ya comenzó, pues in-
cluía una primera etapa de 
despeje de la faja y creación de 
servicios, que prepara el terre-
no para dar paso a la segunda 
fase que es la construcción del 
viaducto, faena que se espera 
esté adjudicada en un mes y 
“ojalá ver obras entre noviem-
bre y diciembre”, comentó. 

La obra, que implica una in-
versión de $24.000 millones y 
que se espera esté terminado 
a fines de 2023, tendrá un im-
portante uso del espacio urba-
no, de tal manera, que bajo 
este no se generen guetos, sino 
que inviten a la comunidad a 
usarlos como zonas de espar-
cimiento, explicó Reinoso. “La 
idea es que esta zona tenga 
multicanchas, zonas de ska-
ters muy parecido al parque al 
llegar a Prat, hacer un circui-
to de áreas verdes, que unifi-
que el sector con el parque”, 
dijo y agregó que también está 
la idea de hacer junto al Serviu 
una zona verde y boulevar a la 
altura de Padre Hurtado.  

El alcalde sampedrino cele-
bró el que “en un plazo pru-
dente vamos a tener la conec-
tividad que necesitamos para 
dar la fluidez del tráfico entre 
Concepción y San Pedro de la 
Paz (...). El Llacolén y Juan Pa-
blo II, que se van a ver con una 
menor carga”.  

Cabe destacar que en la faja 
de terreno que será interveni-
da aún existen siete familias, 
que si bien deberían dejar el lu-
gar por orden del Tribunal, 
tras una acción interpuesta 
por el Serviu, la medida ha 
sido suspendida por el perío-
do de excepción constitucio-
nal. El MOP aseveró que ha-
bría una familia en lugar y que 
no afectaría en el desarrollo 
de faenas.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Desde la Seremi de Vivienda 
Biobío se precisó que 
también se destinará apoyo 
del Estado tras el tornado.

En Tucapel igual 
se reconstruirá

Tras mega 
incendios  
urbanos de Tomé 
ya se planifica la 
reconstrucción 

LA SEREMI DE VIVIENDA Y 
URBANISMO BIOBÍO ENTREGÓ DETALLES

La comunidad de Tomé está do-
lida por los dos mega incendios que 
dejaron a una decena de familias sin 
sus hogares. Fueron días de dife-
rencias entre los siniestros. El pri-
mero en el tradicional e histórico 
Barrio California y el segundo en el 
emblemático Cerro Estanque. 

En ese contexto, el seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Sebastián Abu-
doj, explicó que el Gobierno apoya-
rá en todo lo que sea necesario con 
las herramientas disponibles para 
que los vecinos puedan reconstruir. 

En las dos emergencias estuvo 
presente, conversando con los afec-
tados, la alcaldesa Ivonne Rivas. 

“Cuando suceden situaciones de 
estas características o sucesos hidro-
metereológicos, son los municipios y 
la Onemi quienes actúan en primera 
instancia. El municipio levantando la 
ficha Fide y la Onemi definiendo el ca-
tastro de familias afectadas. Además, 
entregando ayudas de emergencia, 
como viviendas o kits de habitabili-
dad”, explicó Abudoj. 

Lo que viene ahora es que la Sere-
mi de Vivienda debe trabajar para 

En el tradicional 
Barrio de 
California siete 
casas fueron 
afectadas por las 
llamas, quedando 
tres de ellas con 
daño total. 
Mientras, días 
después, en el 
Cerro Estanque 
ocho viviendas 
más quedaron en 
ruinas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

entregar subsidios directos, que las 
familias no tienen que postular.  

Para ello se requieren los antece-
dentes claves. Pueden ser para repara-
ción, construcción o arriendos, depen-
diendo de la afectación de las familias.  

También se contempla la posibi-
lidad de levantar una vivienda en 
otro lugar y subsidios de arriendo de 
hasta 24 meses. Las asignaciones se-
rán de acuerdo a cada caso. 

 
Barrio California 

Fue en la madrugada del jueves 
26 de agosto cuando un llamado de 
alerta en una vivienda hizo correr a 
decenas de voluntarios del Cuerpo 
de Bomberos. Con la rápida propa-
gación de las llamas, siete fueron al-
canzadas pese a todos los esfuerzos. 

El catastro informado por la mu-
nicipalidad de Tomé fue de tres ca-
sas con daño total. La alcaldesa lle-
gó hasta el lugar para apoyar a los 
damnificados. 

“Quedaron con lo puesto. Los ve-
cinos han entregado almuerzos al-
gunos días y las autoridades nada 
que decir. Muy preocupados”, co-
mentaban los afectados en redes 
sociales. “Lo bueno es que no hubo 

vidas afectadas”, posteó Mitzi Arias. 
Diversas autoridades regionales 

se hicieron presentes. Entre ellos, el 
delegado presidencial, Patricio Kuhn. 

“Destacamos la solidaridad de los 
vecinos. Hay una parte importante 
de los afectados que son adultos ma-
yores”, lamentó in situ el represen-
tante del Presidente en la Región. 

Durante esta semana se realiza-
ron trabajos de remoción de escom-
bros con sumo cuidado. Todos pien-
san ya en la reconstrucción y en se-
guir adelante. 

 
Cerro Estanque 

La noche del lunes 30 de agosto 
otro incendio conmocionó a Tomé. 
Esta vez fue en Cerro Estanque, Va-
riante Hinrichsen. Bomberos nue-
vamente hizo lo que pudo para con-
trolar las flamas que eran visibles de 
diversos puntos de la comuna. 

La mañana del martes el municipio 
hizo el balance final: ocho casas des-
truidas y 24 personas damnificadas. 

En el lugar se hicieron presentes 
nuevamente la alcaldesa Ivonne Ri-
vas; el seremi de Vivienda, Sebastián 
Abudoj; y el director regional de One-
mi, Alejandro Sandoval.  

Durante estos días se han realiza-
do limpiezas para instalar viviendas 
de emergencia a la brevedad. 

“Son ocho familias que perdie-
ron todo. Es súper complejo llegar 
acá y ver lo que cada familia que ha 
trabajado en cosa de minutos lo 
pierden todo”, dijo en terreno la al-
caldesa Rivas. 

Y detalló: “Se ha hecho apoyo in-
mediato y que se va a solicitar exac-
tamente lo mismo que con las fami-
lias de California”. 
 
Acompañamiento 

El seremi de Vivienda dijo que en 
estos casos la coordinación es cla-
ve entre las entidades públicas y los 
dirigentes.  

Precisó que a la fecha la Onemi 
lleva catastrado al menos 30 incen-
dios estructurales en el último tiem-
po en diversas ciudades de la Región 
del Biobío. 

Finalmente, Abudoj enfatizó que 
las familias no están solas y que se-
rán acompañadas hasta que ten-
gan las soluciones pertinentes.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La sociedad en que vivimos parece 
jugar al individualismo y la competi-
tividad entre las personas, donde el 
concepto de selección natural de Dar-
win, básicamente, la supervivencia 
del más fuerte, parece alzarse como 
un objetivo soñado.  

En ese escenario individualista apa-
rece por oposición una peculiar cua-
lidad que implica preocuparse por el 
bienestar de los demás sacrificando, 
incluso, los intereses propios. El al-
truismo, como comportamiento so-
cial, no beneficia al individuo que lo 
realiza, sino que, en términos genera-
les, al grupo al que pertenece. 

Esta condición altruista se puede 
verificar en distintas instancias de 
nuestro convivir social; por ejemplo, 
lo podemos ver en la actitud de las o 
los cuidadores, o en los donantes de 
sangre o de órganos. 

Más complejo es el concepto del “al-
truismo eficaz”, movimiento acuñado 
por Peter Singer y que se construye so-
bre la idea, simple pero profunda, de 
que llevar una vida totalmente ética 
implica hacer “el máximo bien que 
puedas”. Esto se puede aplicar, por 
ejemplo, a la práctica de las donacio-
nes benéficas donde, para que una 
organización consiga el apoyo que 
está persiguiendo, debe ser capaz de 
demostrar que el bien que hará con el 
dinero o tiempo donado, será mayor 
que el de otras alternativas para ello. 

Se podría pensar en la conducta 
altruista como algo referido a un tema 
conductual, como algo innato, de-
pendiendo de la disciplina científica 
desde la que se aborde el problema. 
Desde la antropología, por ejemplo, se 
puede ver el altruismo como parte 
de la propia evolución humana. 

Como explica la antropóloga Danie-
la Leyton, “para que se produzca la evo-
lución del homo sapiens y llegar a como 
nos organizamos actualmente los seres 
humanos en las sociedades y culturas 
contemporáneas, de alguna manera 
tiene que haber una característica o 
elementos de altruismo, de coopera-
ción en las formas sociales en que nos 
organizamos, como una manera de 
adaptación al medio ambiente”. 

Sin embargo, entenderlo solo como 
algo innato, también invisibiliza o 
deja fuera toda la complejidad que 
puede llegar a tener el fenómeno del 
altruismo como un constructo social.  

“Claramente, desde la antropología 
social y, desde el campo más especí-
fico al que me dedico, antropología de 
la salud, como constructo social, cul-
tural, el altruismo está presente de las 
maneras más cotidianas en nuestra 
vida, en el sentido de generar ciertos 
vínculos que establecemos en los me-
dios sociales que nos movemos, para 
generar un bienestar o una ayuda de-
sinteresada o voluntaria hacia otros”, 
dice la académica de la facultad de 
Ciencias Sociales de la Universidad de 
Concepción, e integrante del grupo de 

¿Cómo se explica la cooperación aparentemente 
desinteresada, por ejemplo, entre seres humanos no 
relacionados por ningún tipo de parentesco? Desde diversas 
disciplinas cuatro especialistas dan una mirada a cómo se 
pone en tensión el altruismo con la competencia y el 
individualismo de nuestra sociedad.  

investigación Nidos UdeC. 
En ese sentido, señala Leyton, se 

puede comprender el altruismo “como 
esta búsqueda de hacer el bien, quizá 
de una manera no muy consciente, 
personal o individual, pero es parte de 
nuestras prácticas sociales. Entonces, 
estas formas de prestar ayuda al otro, 
están presentes de manera cotidiana 
y eso lo podemos ver, por ejemplo, 
desde el tema de los cuidados”.  

 
Comportamientos  
socialmente esperados 

Esa doble dimensión es algo que 
también menciona la socióloga Bea-
triz Cid. El comportamiento huma-
no, dice, es muy diverso dando lugar 
a relaciones humanas distintas y 
contradictorias.  

La académica del Departamento 
de Sociología y directora del Magister 
en Investigación Social y Desarrollo 
de la Universidad de Concepción ex-
plica que toda acción humana está in-
crustada en constructos sociales.  

“Rara vez una conducta es total-
mente innata, sino que generalmen-
te actuamos en relación con otras 
personas y tomando en cuenta a 
otras personas. Es por ello que los va-
lores, las normas, las creencias com-
partidas y los contextos instituciona-
les de un grupo, van formando la 
conducta humana. Eso vale para los 
comportamientos altruistas, pero 
también para los comportamientos 
individualistas”, señala.  

A su juicio, mucho del actual com-
portamiento individualista se entien-
de en un entorno cultural y normati-
vo que define el comportamiento in-
dividualista y autointeresado como el 
más racional, eficiente y productivo. 
“Hay espacios sociales donde el com-
portamiento altruista o, más especí-
ficamente, el comportamiento coope-
rador y recíproco, es promovido en 
contextos sociales caracterizados por 
la copresencialidad, la simetría (pro-
pias de las comunidades familiares o 
pequeñas) y espacios donde la bús-

queda de equidad, cooperación, re-
distribución se han definido como 
objetivos políticos y económicos (pro-
pias de ciertos espacios políticos 
como la economía solidaria, el coope-
rativismo, y algunas organizaciones 
de base política o religiosas)”, señala.  

Cid, quien trabaja en temas de di-
versidad económica y economía so-
cial, agrega que, en esos espacios, los 
comportamientos cooperadores 
son los socialmente esperados, 
mientras conductas individualistas 
son castigadas o reprimidas. “En 
suma, las conductas cooperadoras 
y recíprocas van a existir y expandir-
se cuando los contextos normati-
vos e institucionales de un grupo lo 
promuevan”, dice. 

Al respecto, Pablo Quintanilla seña-
la que “la mayor parte de autores (bió-
logos evolucionistas, filósofos, psicó-
logos morales) piensa que estamos 
genéticamente programados para ser 
altruistas con nuestro grupo más cer-
cano (el endogrupo) y competitivos 
con los extraños (el exogrupo)”.  

Quintanilla es profesor principal 
de filosofía en la Pontificia Universi-
dad Católica del Perú y autor, entre 
otros libros de La comprensión del 
otro. Explicación, interpretación y ra-
cionalidad. A su juicio, “hay cierto 
acuerdo en que esto es producto de la 
selección natural individual, pero, so-
bre todo, de la selección de grupos 

Continúa en pág. 12

Altruismo en una  
sociedad individualista
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(group selection), pues los grupos so-
ciales más cooperativos tienen más 
posibilidades de supervivencia que 
aquellos conformados por individuos 
egoístas. El entorno cultural, sin em-
bargo, puede hacer que el endogrupo 
se amplíe o se reduzca. Y la educación, 
por supuesto, puede fomentar las na-
turales tendencias altruistas o las 
igualmente naturales tendencias 
competitivas”. 

También desde la filosofía, Julio 
Torres sostiene que hay razones 
para pensar que la conducta al-
truista tiene una base biológica, y 
en ese sentido puede considerarse 
innata o no adquirida cultural-
mente. “Darwin fue el primero que 
propuso un argumento para soste-
ner que la conducta altruista tiene 
esta condición. Advirtió que no 
era posible explicar el altruismo 
biológico por medio de su interpre-
tación primaria de la selección na-
tural como un mecanismo que se-
lecciona individuos”, explica.  

Para él, la conducta altruista, des-
de el punto de vista de la explica-
ción evolucionista, es una conduc-
ta que disminuye la probabilidad de 
que el individuo sobreviva y se re-
produzca, porque evidentemente el 
altruista está siempre propenso a 
exponerse al peligro, a arriesgarse 
por el bien del otro.  

“Desde este punto de vista, la 
conducta animal altruista existe de 
milagro y requiere, dentro del mis-
mo modelo evolucionista, una ex-
plicación alternativa. Esto es lo que 
hizo Darwin cuando pensó que, si 
esta conducta evolucionó y se pro-

BEATRIZ CID: “Las 
conductas 

cooperadoras y 
recíprocas van a existir 

y expandirse cuando 
los contextos 
normativos e 

institucionales de un 
grupo lo promuevan”.
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pagó en distintas especies, lo fue 
porque hay un nivel superior en 
que actúa la selección natural: la se-
lección de grupos. No solo los indi-
viduos son seleccionados, sino tam-
bién los grupos (las poblaciones, 
las tribus, las especies)”, explica el 
Director del programa de Magíster 
en Filosofía de la Universidad de 
Concepción.  

Posteriormente, continúa, esta 
idea darwiniana se desarrolló de 
manera más precisa; también sur-
gieron alternativas críticas que re-

interpretan la conducta que nos 
parece altruista como una forma 
elíptica de egoísmo, al imponerse 
la idea de que la selección seleccio-
na realmente genes y no organis-
mos. Según esta idea, sostiene To-
rres, “el altruismo sería una estra-
tegia que puede explicar nuestra 
propensión a sacrificarnos por 
nuestros parientes más cercanos, 
es decir, por aquellos que compar-
ten una proporción importante de 
nuestros propios genes (a esto se 
ha llamado selección de parentes-

Viene de pág. 12

PABLO 
QUINTANILLA: 
 “Una comunidad 
constituida por 
individuos que 
establecen relaciones 
de cooperación con 
alto grado de 
reciprocidad tiene más 
posibilidades de 
sobrevivir que otra sin 
esos rasgos”. 

co). Esta es la teoría que populari-
za Richard Dawkins en su libro El 
gen egoísta, de 1976”. 

 
Conductas recíprocas 

Para Torres, la cooperación de-
sinteresada es posible si asumimos 
la intuición de Darwin según la cual 
“una tribu que incluya muchos 
miembros que posean en alto grado 
el espíritu de patriotismo, fidelidad, 
obediencia, coraje y compasión 
siempre estarán dispuestos a ayu-
darse mutuamente y a sacrificarse 
por el bien común, con lo que con-
seguirán la victoria sobre casi todas 
las demás tribus”.  

Según el filósofo, si la lucha entre 
tribus es un proceso de selección de 
grupos, entonces los grupos que con-
tienen personas altruistas, y cuyo ras-
go es heredable, reemplazarán con el 
tiempo a los grupos que no las con-
tienen. “Pero, si rechazamos esta te-
sis biologicista, entonces debemos 
apelar a aquello que es una constan-
te en la historia del pensamiento, es 
decir, el intento de dar una explica-
ción en términos de valores cultura-
les y de motivaciones morales. Y hay 
distintas interpretaciones para ex-
plicar el origen de estos valores: un 
mandato bíblico, la existencia de de-
beres puramente racionales, un con-
trato social original, etc.”. 

Quintanilla, en tanto, sostiene que 
la cooperación aparentemente de-
sinteresada, por ejemplo, entre seres 
humanos no relacionados por nin-
gún tipo de parentesco se explica, 
precisamente, por selección de gru-
pos. “Una comunidad constituida 
por individuos que establecen rela-
ciones de cooperación con alto gra-
do de reciprocidad tiene más posi-

bilidades de sobrevivir que otras sin 
esos rasgos. Más aún, los individuos 
egoístas que pretenden beneficiar-
se de la cooperación ajena pero que 
no son colaboradores en el mismo 
grado (los llamados free riders) sue-
len ser castigados de la comunidad 
o incluso expulsados”, dice. 

En ese sentido, Cid propone que, 
más que de conductas altruistas, es 
más correcto hablar de conductas re-
cíprocas, donde las reciprocidades 
son generalizadas y ampliadas. “Eso 
está muy bien representado en los re-
franes populares ̀ hoy por ti, mañana 
por mí´, `todo se devuelve´, `una 
mano ayuda a otra, las dos lavan la 
cara´. Esto es el reconocimiento de 
que todos vivimos en redes amplias de 
cuidado, en distintos momentos de 
nuestra vida todos recibimos y pro-
veemos cuidado. En algunos contex-
tos son cuidados desde los más cer-
canos ( familia directa, amigos, con 
los que se practica intercambio de fa-
vores, regalos y cuidado), con la comu-
nidad próxima, donde son comunes 
las formas de solidaridad, ayuda mu-
tua y `vueltas de mano´, pero en al-
gunos contextos participamos de re-
des de cuidados más amplios, que al-
canzan a la comunidad y la sociedad 
en su conjunto”.  

Estas redes de cuidado generaliza-
da o ampliadas, dice, “son las que ge-
neralmente se denominan altruismo, 
pues no esperamos un retorno o una 
vuelta de mano inmediata, ni siquie-
ra próxima; pero sí la cooperación en 
estas redes permite consolidar una 
red de cuidado amplia y fuerte, que 
eventualmente, en algún momento 
de dificultad, podemos llegar a nece-
sitar: es el caso de la cooperación con 
ollas comunes, con rifas para apoyar 
una tragedia, con organizaciones de 
beneficencia”. 

En este sentido, la socióloga men-
ciona que la cooperación amplia 
está construida por un contexto ins-
tituido que la favorece, y con la pro-
babilidad de contribuir a formar y 
mantener una red de cuidados gene-
ralizada que nos otorga satisfacción 
o prestigio social por el solo hecho 
de contribuir a ella y que eventual-
mente puede llegar a ser relevante 
para los devenires de la propia vida. 

Sobre los cuidados, Leyton seña-
la que están siempre presentes en 
nuestra vida cotidiana, y que han 
sido abordados desde distintos ám-
bitos como las teorías feministas y 
la antropología médica, por ejem-
plo. “En último término, tiene que 
ver con todas las prácticas sociales, 
los significados e ideologías que es-
tán detrás de las formas que nos lle-
van hacia la reproducción de la vida 
como conjuntos sociales o grupos 
humanos en distintos contextos cul-
turales o sociales”. 

Para la antropóloga, hay una des-
valorización de estas prácticas de 
cuidado hacia el otro, lo que se ve-
rifica en menores salarios en profe-
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contexto de una sociedad que re-
quiere la acción cooperativa. “Lo 
vemos a diario en la interacción so-
cial cotidiana gobernada por cos-
tumbres cooperativas y cuidado-
sas de los propósitos y necesidades 
del otro. Saltarse estas costumbres 
puede tener como sanción solo un 
reproche moral que no detiene el 
impulso egoísta”, dice.  

Pero, sostiene, es difícil pensar 
que funcione una sociedad en don-
de no sean uno, o dos, quienes se sal-
ten la fila o se lleven un producto sin 
pagar en el supermercado, sino que 
todos traten de hacerlo. “Eso tendría 
como resultado la desintegración 
de la vida social y de los fines colec-
tivos. En una situación de crisis real-
mente ocurre esto, pero las crisis 
nunca son permanentes. No sería 
posible la vida social si fuéramos 
todos egoístas o aprovechadores. 
Es un elemento constitutivo de la 
vida social la existencia de la acción 
cooperativa, cualquiera sea su ori-
gen”, asevera el filósofo. 

En ese sentido, Cid señala que la 
empatía y la reciprocidad se ponen 
primero en práctica en los espacios 
de cuidado y cooperación más ínti-
mo: la familia, las redes de amigos, 
la comunidad inmediata. “Es posi-
ble también construir y ampliar re-
des de cuidado progresivamente 
más extendidas, con base vecinal 
(como es el caso de las juntas de ve-
cinos, las ollas comunes, las asam-
bleas barriales), territorial o asocia-
dos a temas específicos (como los 
comités de defensa territoriales, co-
operativas, mutuales o la participa-
ción en organizaciones sociales de 
apoyo mutuo y de beneficencia). En 
esos espacios existe una relación y 
una economía de regalos, coopera-
ción y cuidado, que es posible am-
pliar y fortalecer”, dice. 

Algo similar opina Quintanilla, 
quien sostiene que, en líneas gene-
rales, “un niño que crezca en una co-
munidad empática, solidaria y coo-
perativa, tenderá a comportarse de 
esa manera, mientras que un niño 
formado en una comunidad egoís-
ta adoptará esas características”.  

Pero, agrega, se debe asociar lo 
cognitivo con lo afectivo. “La per-
sona tiene que entender que el 
bien del grupo es su propio bien y 
también debe acostumbrarse a 
que el sufrimiento ajeno le resulte 
doloroso e incluso intolerable. Eso 
está asociado al sistema de neuro-
nas espejo, propio de los seres hu-
manos y de otros primates, que 
nos conduce naturalmente a sufrir 
ante el sufrimiento ajeno. Pero eso 
también es algo que se moldea con 
la educación y la vida. Las circuns-
tancias pueden hacer que uno blo-
quee esa tendencia natural o que 
la desarrolle”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El donante de sangre altruista, 
voluntario y de repetición, también 
debe cumplir ciertos requisitos, para 
poder llegar a donar sangre, lo que 
implica llevar a cabo prácticas, en su 
vida cotidiana, que lo lleven a con-
vertirse en un sujeto apto.  

“Tenemos, entonces, que al do-
nante de sangre es un tipo de suje-
to que se construye como tal, por lo 
tanto, implica cierta exclusión de 
otros sujetos. Por último, el énfasis 
en la donación de sangre altruista, 
si bien es un interés que tiene la sa-
lud pública orientado hacia el bien 
común, con el simbolismo de la san-
gre vinculado a la vida, también tie-
ne otra arista más práctica que tie-
ne que ver con el tema de la seguri-
dad y la calidad de la sangre que es 
usada en las transfusiones”. 

 
Cognitivo y afectivo 

Entonces, ¿cómo poner en prác-
tica la empatía y el altruismo, en 
una sociedad que fomenta la com-
petencia y el individualismo? 

Según Torres, es muy probable 
que un solo individuo egoísta ten-
drá éxito en alcanzar sus fines en el 

siones o especialidades asociadas a 
ello. “Por ejemplo, si lo pensamos en 
el campo médico, como puede ser la 
enfermería o los auxiliares, que de-
sempeñan una práctica de cuidado 
muy cercana a los pacientes, su tra-
bajo de cuidado no se ve reflejado en 
los salarios, ni en el rol o estatus 
como el de los médicos”. 

Leyton participa en el Núcleo de 
Investigación de Donantes de San-
gres, NIDOS UdeC, compuesto por 
profesionales de distintas discipli-
nas de las áreas de la salud y de las 
ciencias sociales. La investigación 
que desarrollan apunta a determi-
nar cuáles son las motivaciones y las 
experiencias que llevan a personas 
a convertirse en donante altruista.  

El proyecto inició en marzo de 
este año, por lo que aún no cuentan 
con resultados concretos, sin em-
bargo, señala que, como grupo de 
investigación, a través del trabajo 
desarrollado hasta ahora han podi-
do tener ciertas luces de por qué lle-
gan los donantes altruistas a con-
vertirse en tales. 

“Al entender este fenómeno de la 
donación de sangre desde la movi-
lización social y cultural que impli-
ca el hacerse donante, y no desde 
una perspectiva más sicológica que 
pueda tener el donante como un in-
terés personal, podríamos adelantar 
ciertos indicios de que hay contex-
tos que promueven esta donación 
altruista, los que podrían ser religio-
sos o, incluso, médicos o profesiona-
les. Eso conlleva a cierta identifica-
ción, cierta pertenencia con el gru-
po. También podría incidir un cierto 
tema de estatus, prestigio o signifi-
cado que tiene que ver con este 
acto”, señala. 

Libros recomendados
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Perspectivas feministas en torno a la economía: El caso de los cuidados, Amaia Peres Orozco. Consejo  
Económico y Social, 2006. 
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 Edward Wilson. Barcelona: Crítica, 2020.

DANIELA LEYTON: 
“Para llegar a como 
nos organizamos los 
seres humanos en las 
sociedades y culturas 
contemporáneas tiene 
que haber elementos 
de altruismo, de 
cooperación en las 
formas sociales en que 
nos organizamos, 
como una manera de 
adaptación al medio 
ambiente”.

JULIO TORRES: “No 
sería posible la vida 

social si fuéramos 
todos egoístas o 

aprovechadores. Es un 
elemento constitutivo 

de la vida social la 
existencia de la acción 

cooperativa, 
cualquiera sea su 

origen”.
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“Me cuido, porque haber tenido acceso a una vacunación oportuna está anclado al deber social 
de cuidarnos a nosotros mismos y a los demás. Esa es la única estrategia posible para controlar la 

pandemia”.

Juan Pablo Henríquez, académico UdeC

#NosCuidamos

HOY SE CONMEMORA A TRAVÉS DE UN MEMORIAL AUDITIVO

“Que el dolor no nos sea indife-
rente” es el lema con el que hoy se 
conmemorará el Día de la Condo-
lencia y el Adiós para honrar a 
quienes han fallecido en el país 
durante la pandemia de Covid-
19; abuelos, padres, hijos, tíos, pa-
rejas, sobrinos y amigos que no 
han sido despedidos como sus se-
res queridos desearían en estos 
casi 18 meses marcados por el ais-
lamiento y distanciamiento físico. 
Es promovido por la Asociación 
de Radiodifusores de Chile (Ar-
chi) y apoyada por entidades 
como el Colegio Médico, universi-
dades, sociedades de especialis-
tas, fundaciones y municipios. 

Será un memorial auditivo, en el 
que los deudos han grabado men-
sajes que saldrán al aire desde las 
20.00 horas en diversas emisoras ra-
diales y tras el final, a las 21:00 ho-
ras, se invita a la ciudadanía a salir 
a jardines o balcones y enciendan 
una vela o linterna para iluminar 
como homenaje a quienes han per-
dido la vida. Este ritual comunita-
rio busca recuperar, colectivamen-
te, la humanidad ante la muerte. 

 
Papel de los ritos 

Y es que el contexto 
sanitario ha alte-

rado drásti-
camente 

la vi-

Día de la 
Condolencia  
y el Adiós: significar  
el duelo en tiempos 
de Covid-19

vencia de los ritos fúnebres tradi-
cionales y, sobre todo, necesarios 
para los procesos psicológicos y 
emocionales asociados al duelo 
por la  pérdida de un ser amado, 
resalta la doctora en Psicología 
Paulina Rincón, académica del 
Departamento de Psicología y di-
rectora del Programa Día a Día de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC). 

En Chile, la Covid-19 ha cobra-
do  la vida de más de 37 mil per-
sonas y miles más han fallecido 
por otras causas: en un año sin 
esta patología los decesos bor-
deaban los 106 mil anuales (Ins-
tituto Nacional de Estadísticas). 

Por la emergencia sanita-
ria se han restringido las 

visitas a residencias 
de ancianos y cen-

tros hospitala-
rios, por lo que 

m u c h a s  

personas no han podido acompa-
ñar a sus seres queridos en sus úl-
timos días, sólo comunicarse por 
llamadas de video o telefónicas. 
Además, las cuarentenas (pre-
ventivas u obligatorias) junto con 
los aforos reducidos y distancia-
miento han implicado que a los 
funerales muchos no puedan 
asistir o no se vivan como solían 
ser. “La ausencia de estos ritos 
puede complicar el proceso de 
duelo, hacer que sea más difícil de 
aceptar la pérdida, aumentar 
sentimientos de culpa -que apa-
recen muchas veces ante la muer-
te de seres queridos- y dificultar 
la readaptación a la nueva situa-
ción de vida”, afirma la psicóloga. 

La siempre terrible vivencia de 
la muerte de un ser querido ha 
sido más compleja durante la pan-

demia, ya que más allá 
de cre-

encias religiosas o aspectos espi-
rituales y culturales, la muerte de 
alguien importante marca un hito 
crítico en su entorno que debe 
aceptar vivir sin esta y lo ritual 
cumple un papel clave. “Los ritos 
son muy importantes en la vida de 
todos, porque nos permiten hacer 
transiciones y ante la muerte es 
transitar de la vida con una perso-
na a una sin su presencia física”, 
sostiene Felipe García, doctor en 
Psicología, codirector general del 
Centro de Estudios Sistémicos Ce-
sist Chile y director del Doctorado 
de Salud Mental de la Facultad de 
Medicina de la UdeC.  

 
Nuevas representaciones 

Los ritos fúnebres tradicional-
mente significativos en nuestra 
sociedad son velorio, exequias 
(ceremonias religiosas) y sepelio 
(entierro). Estas instancias, desta-
ca, permiten despedirse del cuer-
po, recibir consuelo de quienes 
asisten y honrar al ser amado con 
algún discurso, una canción y 
hasta un baile importante. “Tam-
bién permiten que aparezcan las 
creencias compartidas, espiritua-
les o religiosas, que muestran 
cómo seguir relacionándonos 
con nuestros seres queridos, por 
ejemplo, a través de la oración 
según las religiones”, explica. Pue-
de haber ritos familiares o perso-
nales como cenas en homenaje, 
sembrar un árbol en un sitio sig-
nificativo o construir un memo-
rial, que han cobrado más rele-
vancia en el contexto actual, jun-
to con videollamadas en los 
funerales para acortar la distan-
cia física con cercanía virtual.  

De hecho, por lo expuesto, los 
doctores Rincón y García relevan 
la importancia de buscar esas 

nuevas representaciones sim-
bólicas para significar el due-
lo en tiempos de Covid-19 (o 
de limitaciones) y ayudar a 

evitar que la falta de ritos 
normalmente esperados 
complejicen el curso de los 
procesos que se viven tras la 
siempre dolorosa muerte 

de un ser amado. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

inicia “Día de la 
Condolencia y el Adiós”, 
emitiéndose el memorial 
auditivo a través de las 
emisoras de radios.   

horas de hoy
20

Miles han muerto en Chile durante la pandemia  
que ha alterado la vivencia de los necesarios  
ritos fúnebres. Por eso se requieren nuevas  

representaciones y eso busca ser este  
ritual colectivo.
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Falta de ritos 
fúnebres y la presión 
social afectan cómo 

se vive el duelo 

Los ritos fúnebres marcan un hito 
inicial en el tránsito del duelo, que 
se vive de manera tan personal 
como los vínculos con quien ha par-
tido o las creencias y que todo deu-
do vive.  

El duelo es un proceso psicológi-
co normal tras una pérdida signifi-
cativa y definitiva. Por eso, se asocia 
a la muerte y “a la ruptura de una re-
lación de pareja, pérdida de un em-
pleo que asociamos como parte de 
nuestra identidad, el exilio y pérdi-
da de contacto con nuestras cos-
tumbres o la pérdida de una parte 
de nuestro cuerpo por enfermedad 
o accidente, entre otras”, detalla la 
doctora Paulina Rincón. Y resalta 
que tiene el propósito vital de per-
mitir elaborar la pérdida, lo que im-
plica aceptar la nueva realidad, re-
organizarse y definir formas de se-
guir la vida con la nueva situación 
y resignificar la relación que se te-
nía con la persona fallecida.   

Perder a un ser amado siempre 
causa dolor, por lo que tristeza, de-
sesperación o rabia son emociones 
que predominan, sobre todo en pri-
meras fases y muchas veces afectan 
actividades habituales como traba-
jar, estudiar o relacionarse con 
otros, pero se espera que en el avan-
ce del duelo vayan menguando y 
abriendo espacio a otras sensacio-
nes como tranquilidad y alegría más 
intensa o frecuentemente, retomar 
la normalidad o disfrutar nuevos 
intereses, iniciar otra relación o for-
mar una nueva familia, explica el 
doctor Felipe García. Y enfatiza que 
no significa olvidar a la persona fa-
llecida o que el dolor termine: pue-
de no desaparecer, pero se aprende 
a vivir con este. 

 
Duelos complicados  

No hay un parámetro exacto de 
cómo deben ser o hacerse los due-
los por la muerte de alguien amado, 
cuánto debe doler el dolor o qué 
tiempo tarda su evolución, todo es 
personal, sobre lo que la doctora 
Rincón plantea que “autores hablan 
de 6 meses como mínimo y otros 
hasta un año” y que “depende de la 
situación vivida y los recursos per-
sonales de quien viva el proceso”. 

Pero hay duelos que se compli-
can, en tiempo o intensidad de las 
emociones e impacto en la calidad 
de vida, o que no terminan por re-
solverse. “Se sabe que pérdidas ines-
peradas y contraintuitivas -por 
ejemplo, la pérdida de un hijo va 
contra lo que se espera que suceda- 
suelen dar paso a un duelo compli-
cado. También, suelen conducir a 
estos las pérdidas en que no hemos 
podido despedirnos de nuestro ser 
querido o hacer un rito de despedi-
da como personas fallecidas en pan-
demia con la que no pudimos tener 
contacto o detenidos desapareci-
dos en dictadura”, sostiene. 

La complicación se puede aso-

ciar a emociones muy desbordantes 
e invalidantes por periodos largos o 
que afloren regularmente, incluso 
tras varios años, pudiendo afectar 
los deseos de comer, la conciliación 
del sueño o interferir en el normal 
desenvolvimiento, advierte el doc-
tor García. Es decir, no permiten 
avanzar para retomar la vida. Di-
chas manifestaciones hacen que 

Impacto contemporáneo 
Así como los ritos fúnebres que 

son importantes por la contención de 
otros y que la ausencia de estos pue-
de llevar a un duelo complicado de-
muestran el rol del factor social en el 
proceso, para el psicólogo también 
afectan las características y ajetreado 
ritmo de vida de la sociedad contem-
poránea, con o sin pandemia, pues ad-

vierte que “hay gran presión para que 
las personas se apuren en superar su 
duelo y reintegrarse a trabajar y pro-
ducir”. También puede limitar el tiem-
po necesario para el duelo tener la res-
ponsabilidad exclusiva de la crianza 
o del hogar, por ejemplo. 

También cree que, ante la muerte 
y variopinto de situaciones complejas, 
para muchos es mal visto o incómo-
do que otros expresen sufrimiento, 
se ve como signo de debilidad y lejos 
del ideal social de felicidad perma-
nente, por lo que muchas personas 
evitan expresarse e ignoran su dolor. 
Y en los fallecimientos lo reafirman 
frases cliché como “debes estar feliz 
porque está en un lugar mejor” o “no 
llores porque no le dejarás descansar”. 

Pero, recalca que si no se vive el 
duelo no se elabora la pérdida, habrá 
uno complicado, y que las emociones 
requieren ser expresadas y suprimir-
las, contener el dolor, repercute al  
transformarse en angustia y estrés 
que genera mucho malestar y puede 
manifestarse físicamente (somatizar). 

 
Expresarse y acompañar 

Cómo evitar complicaciones ante 
procesos de naturaleza compleja 
como el duelo parece claro. 

Felipe García enfatiza que es im-
portante que las personas no omi-
tan su sentir ni aceleren sus proce-
sos y que los entornos den el tiem-
po y apoyo que necesitan, 
preguntando o demostrando aper-
tura para acompañar, escuchar y 
consolar. También hay que sacar del 
imaginario colectivo que hay emo-
ciones negativas y positivas:  todas 
son emociones naturales.  

Y si se siente que las emociones es-
tán siendo muy desbordantes es re-
levante buscar apoyo en el entorno 
y si no hay redes sociales de conten-
ción o no es suficiente dice que una 
buena opción es con un profesio-
nal, aclarando que no debe verse 
como sinónimo de psicoterapia y 
fármacos, sino como un espacio que 
oriente, entregue herramientas y 
fortalezca los recursos personales 
para facilitar los procesos.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS RITOS FÚNEBRES marcan un hito inicial en el proceso de duelo y la ausencia de los rituales puede ser una 
de las causas asociadas a la complicación de dicho proceso psicológico natural y necesario.    

“Autores hablan de 6 meses  
mínimo y otros hasta un año 
(duelo). Depende de la situación  
y los recursos personales”.
Doctora Paulina Rincón, académica de 
Psicología y dir. Programa Día a Día UdeC.   

“Hay gran presión para que las 
personas se apuren en superar 
su duelo y reintegrarse a 
trabajar y producir”. 
Doctor Felipe García, académico y dir. 
Doctorado en Salud Mental UdeC.

FRASE

haya profesionales que hablen de 
duelo patológico, pero no cree váli-
do patologizar al duelo al ser un 
proceso natural como las emocio-
nes y afirma que “un duelo compli-
cado se puede asociar o dar origen 
a condiciones patológicas como 
trastorno de ansiedad, depresivo o 
consumo problemático de sustan-
cias nocivas y adicciones”. 
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“Me cuido yo y nos cuidamos todos. Porque es el momento de ser lo más solidarios posibles 
con nuestras familias, amigos, colegas y desconocidos, yo me quedo en casa”.   

Constanza Bizama, consultora en gestión de riesgos y estrategia

#NosCuidamos

ECONOMISTAS ANALIZAN IMPACTOS EN LA REGIÓN POR ALZA DE TPM

Entre los efectos derivados de una 
baja inversión y consumo producto 
del alza en la TPM economistas pre-
vén un freno en la reconversión que 
se venía dando entre ocupados in-
formales a formales en Biobío. 

Consultados también explican 
que subir la tasa de interés hace 
más atractivo el ahorro y más cara 
la deuda, pero impactos serían más 
bien marginales a largo plazo. Ade-
más, persiste la preocupación por 
los efectos del gasto público y la in-
certidumbre.  

Claudio Parés, economista de la 
Universidad  de Concepción apun-
ta a que el alza en la Tasa de Políti-
ca Monetaria (TPM) tiene que ver 
con un intento de controlar el au-
mento en la demanda.  

“Y es que, como la capacidad pro-
ductiva ha mermado debido a la es-
casa inversión de los últimos años, 
la pandemia y la dificultad de las 
empresas para contratar gente en el 
último tiempo, la expansión aso-
ciada al IFE y los retiros de AFP, 
combinados con la situación inter-
nacional, dan como resultado una 
inminente inflación (estimada casi 
en 6%!)”. advierte Parés.  

 
Bajas en consumo e inversión 

Explica que la única forma de 
controlar esto es revertir el au-
mento en la demanda, subiendo la 
tasa de interés. Esto hace más 
atractivo el ahorro y más cara la 
deuda, con lo que bajan el consu-
mo y la inversión. “No es el mejor 
de los mundos, pero intentar reac-
tivar la economía más allá de su 
capacidad es tan malo como no 
reactivarla cuando se puede”.  

Agrega que el problema no está en 
la en la demanda sino en la oferta. Es 
ahí donde debería estar el foco, sen-
tencia el economista de la UdeC. 

Francisco Gatica, académico 
del  Departamento de Economía 
y Finanzas de la Facultad de Cien-
cias Empresariales de la Universi-
dad del Bío Bío sostiene, en línea 
con lo planteado por Parés, que “el 
aumento de la Tasa de Política 
Monetaria, que se traduce en un 
incremento de la tasa de interés,  
reducirá  la demanda agregada 
reduciendo la presión inflaciona-
ria en el último trimestre del año 
2021,  por la vía de la reducción del 
consumo e indirectamente afec-
tando la inversión al encarecer el 
costo de financiamiento”. 

Añade que hay que ver la medida 
en su contexto político - técnico, 
en especial cuando se está en discu-
sión en la Cámara el cuarto retiro de 

Baja inversión frenaría  
la formalización de 
ocupados en Biobío

fondos de pensiones y paralelamen-
te está la discusión del  presupues-
to del próximo año.  

 
Reconversión de  
informal a formal 

En el caso de la Región del Biobío, 
señala que “se observa una reduc-
ción sostenida de la tasa de desocu-
pación, que hoy bordea el 7,6%, 
aproximándonos a la situación pre-
via a la pandemia, sin embargo, la 

ocupación informal es la que expli-
ca esa recuperación. Hay que con-
signar que un 25% de los ocupados 
son informales. Por tanto, al au-
mentar la tasa de interés puede fre-
nar el proceso reconversión de la 
mano de obra informal a la formal 
al disminuir la velocidad de los nue-
vos proyectos de inversión”. 

 
Impactos marginales 

Andrés Ulloa, académico de la 

Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas de la Ucsc., con-
cuerda con las visiones sobre el 
impacto de la TPM sobre el con-
sumo, el ahorro y la inversión, 
pero desde su perspectiva se tra-
ta más bien de efectos marginales 
y diferentes en el corto y en el lar-
go plazo. 

Señala que la gente debería aho-
rrar más y consumir menos, pero 
como ya estaba consumiendo mu-
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Consultados explican que subir la tasa de interés hace más 
atractivo el ahorro y más cara la deuda, pero impactos serían 
marginales. Preocupa el gasto público y la incertidumbre.    

cho, el impacto sobre el consumo 
no debería ser muy importante. 

Respecto del ahorro, “uno debe-
ría esperar que hubiera más aho-
rro aunque probablemente margi-
nal porque el ahorro depende de 
muchas otras variables, no sólo de 
la tasa de interés”, indica Ulloa. 

 
Gasto público  
e incertidumbres 

En cuanto a la inversión,  dice 
que también entran en juego otras 
variables además de la TPM. “Acá 
un problema importante es el gas-
to público ya que desincentiva la 
inversión privada”. Ulloa hace un 
alto en este punto, debido a que 
postula que más allá de la TMP el 
problema que se arranca más fuer-
te es la presión que genera el gas-
to público y los problemas de in-
certidumbre que tiene la economía 
y que se van a mantener. Entonces, 
el impacto de la TPM en la inver-
sión sería más marginal, plantea. 

Además, pone el foco sobre las 
tasa de interés a largo plazo, más 
que en las tasas cortas, porque las 
de largo plazo de mueven por otras 
variables, es decir, por variables 
más vinculadas a la incertidumbre.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Autos nuevos: venta sigue en 
proceso de recuperación

 La Feria de Mujeres “Mercado 
Campesino” de Penco volvió a abrir. 
Tras un año y medio sin funcionar 
por la pandemia, la instancia de 
comercialización tuvo su reapertu-
ra durante la semana en la Plaza de 
Armas de la comuna. 

La Feria está integrada por 14 mu-
jeres usuarias del Programa de Desa-
rrollo Local (Prodesal), quienes reci-
bieron implementos sanitarios, como: 
protectores faciales, mascarillas, pa-
neles separadores, y alcohol gel; ade-
más de insumos corporativos como: 
bolsas ecológicas, mini pizarras y tim-
bres; los cuales fueron financiados 

Exitosa reactivación de Mercado 
Campesino de Indap en Penco

vés de delivery”. 
Por su parte, el alcalde de la co-

muna, Víctor Hugo Figueroa (DC), 
manifestó que “el público extraña-
ba este espacio, porque se venden 
productos 100% naturales, sin in-
secticidas, cultivados por mujeres 
en nuestro campo”. 

La Feria de Mujeres “Mercado 
Campesino” funcionará todos los 
jueves desde las 10.00 horas en la 
Plaza de Armas Los Conquistado-
res de Penco.

 FOTO: INDAP

RETORNÓ UN ESPACIO tradicional de Penco.

mediante un proyecto de Indap por $3 
millones seiscientos mil. 

La reactivación de este espacio 
de ventas y entrega de implemen-
tos, contó con la participación de 
diversas autoridades regionales. 

Odín Vallejos, director regional 
del Indap, expresó que es muy re-
levante ir reactivando la comer-
cialización de los productos cam-
pesinos en las diferentes comunas. 
“Acá hay 14 mujeres que son usua-
rias de Indap, vinculadas a Prode-
sal, quienes están felices por estar 
de regreso tras un año y medio de 
ventas solo en sus predios y a tra-

OTRO MERCADO QUE SIGUE PROGRESANDO

Ha sido un año complejo para la 
economía nacional. La crisis sanita-
ria y las dificultades monetarias del 
país trajeron consigo una serie de 
problemas para diversos mercados. 
Uno de los que se ha visto afectado 
es el automotriz en la venta de au-
tos nuevos. 

Pese al mal período de ventas, el 
proceso de recuperación en los úl-
timos meses ha sido notable y el 
crecimiento anual bordea casi el 
97%, según la Asociación Nacional 
Automotriz de Chile (Anac). 

Durante el octavo mes del año, se 
vendieron 37.564 modelos cero ki-
lómetros, sumando así, tres meses 
consecutivos con ventas sobre las 
35 mil unidades.  

En términos acumulados, en lo 
que va de 2021, se han comerciali-
zado 254.646 unidades, que repre-
sentan un incremento de 91,1% en 
relación al mismo período equiva-
lente de 2020. 

Anac explicó que, tal como se ha 
observado a lo largo del año, “estos 
resultados están marcados por la 
menor base comparativa, dada la si-
tuación sanitaria que afectó el de-
sempeño del sector en 2020”. 

Sin embargo, el gremio apuntó 
que “desde septiembre del año pa-
sado, el mercado comenzó a mos-
trar una recuperación promedio de 
31.400 unidades nuevas mensua-
les, situación que se vio reforzada al 
cierre de agosto completando tres 
meses consecutivos con ventas que 
bordearon en promedio 37.000 uni-
dades patentadas cada mes”. 

 
El año automotriz 

Entre septiembre del 2020 y agos-
to del 2021, se han vendido un total 
de 380.234 unidades de vehículos 
cero kilómetros, lo que representa 
un incremento del 49,4% compara-
do con el año anterior. 

Por otro lado, al comparar la cifra-
da que se logró entre septiembre 

La Región del Biobío ha sido clave en el repunte al posicionarse como la tecera 
región con más ventas durante agosto a nivel nacional (el 6.4% de ventas país).

culos comerciales”, indicó la Anac. 
 

Compras en Biobío 
En Biobío también se ha registra-

do un alza sostenida. En agosto de 
este año se vendieron un total de 
2.304 unidades de automóviles cero 
kilómetros, alzándose como la ter-
cera Región con más ventas, tras la 
región Metropolitana y la Región 
de Valparaíso. 

A la fecha, la Región totaliza 
16.352 vehículos vendidos, lo que re-
presenta el 6,4% de la venta total 
anual del país. 

Respecto a las categorías de mo-
delos más vendidos en Biobío du-
rante el año, destacan los tipo SUV 
con 7.929 unidades. Le siguen los 
vehículos categoría pasajeros con 
4.612 ventas anuales. Más atrás apa-
recen las camionetas con 2.575 uni-
dades comercializadas en 2021 y 
cierran el estudio las ventas de vehí-
culos comerciales con 1.238 unida-
des vendidas.

de 20219 y agosto de 2020, en que se 
comercializaron 254.572 unidades, 
con el periodo móvil anterior (sep-
tiembre 2018-agosto 2019, con 
396.447 unidades), se observa una 
caída de 35,8% explicada por el im-
pacto de la pandemia. 

“Concluyendo, así que durante el 
actual año móvil, se ha logrado con-
cretar la recuperación del sector 
automotor en prácticamente todos 
sus segmentos de vehículos livia-
nos y medianos, incluyendo pasaje-
ros, SUV, camionetas pick-up y vehí-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MERCADO AUTOMOTRIZ 
avanza hacia la recuperación.

En agosto  
Biobío se alzó  

14
mujeres conforman la feria agrícola del 
programa Prodesal, que integran el 
Indap y la municipalidad.   

como la tercera región con más ventas 
tras las regiones de Santiago y Valparaíso.
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PROYECTO DE LEY AVANZÓ AL SENADO ESTA SEMANA

Que los trabajadores participen 
de las utilidades de la empresa es un 
proyecto de ley que busca moderar 
las actuales desigualdades en la dis-
tribución de la riqueza, sin embargo, 
hay aspectos tributarios que no de-
ben perderse de vista. 

Así lo advierte, por ejemplo, Cris-
tian Maldonado, asesor tributario,   
quien en entrevista con este medio,  
visibiliza lo que podrían ser parte de 
algunas indicaciones a realizar al 
proyecto de ley que acaba de avan-
zar al Senado esta semana. 

-¿Cuáles son los aspectos tri-
butarios más relevantes del pro-
yecto de gratificación que avan-
zó al Senado esta semana? 

- Los impactos más importantes 
dicen relación con los niveles de 
facturación (Menor a 2.400 UF;  me-
nor a 25.000 UF; menor a 100.000 UF 
y mayor a 100.000 UF) y los porcen-
tajes a gratificar a los trabajadores 
(6 Ingresos Mínimos, 8%, 10% y 15% 
respectivamente), siendo curioso 
que mientras más pequeña sea la 
empresa menos gratificación reci-
ben sus trabajadores. Adicional-
mente, en vez de pagar el impuesto 
a la renta de la empresa al fisco, le 
pagan una parte a los trabajadores, 
lo que resulta sumamente intere-
sante para las empresas, pero se 
debe tener cuidado con varios ele-
mentos relacionados con la redac-
ción y con los regímenes tributa-
rios que podrían dejar sin gratifica-
ciones a trabajadores.  

-¿Qué implicancias tributarias 
traería este proyecto para las em-
presas? 

- Si se aprueba este proyecto el 
2021 entraría en vigencia el 2023, fe-
cha en que las tasas de impuesto se-
rán de un 25% y 27% según el régi-
men tributario, y de esa tasa una 
parte de ella en vez de pagársela la 
empresa al Fisco se le estaría pagan-
do a los trabajadores, lo que termi-
na favoreciendo la relación emplea-
do-empleador, y en ningún caso la 
empresa termina pagando el 100% 
de la gratificación, eso si deja abier-
to muchos flancos en los que se po-
dría terminar perjudicando a los 
trabajadores y que no reciban gra-

Tributarista advierte sobre riesgos en 
proyecto de gratificación a trabajadores
Plantea que se debe tener cuidado con varios elementos relacionados con la redacción y con los 
regímenes tributarios que podrían dejar sin gratificaciones a trabajadores.

tificaciones, por eso debe ser muy 
bien explicado el espíritu y efecto de 
este proyecto de ley. 

-¿Qué efectos tributarios de-
berían considerar los trabajado-
res como receptores de parte de 
las utilidades? 

- Los trabajadores en los términos 
que está redactada la ley y conside-
rando que acceden al máximo de 
gratificación estipulado ahí (20 in-
gresos Mínimos) y que hoy perciban 
el sueldo mínimo, quedaran en el 
tramo del 4% del impuesto global 
complementario, y así sucesiva-
mente, impactando desde un 4% a 
un máximo (bajo condiciones par-
ticulares) de un 40% sobre la grati-
ficación adicional que reciban de 
parte de su empresa por esta nue-
va ley (en caso de aprobarse tal 
cual). Se debe tener presente que se 
excluye a los subgerentes, gerentes 

o que tengan facultades de adminis-
tración, por lo que se pueden abrir 
nuevas brechas. 

-¿Qué indicaciones cree pro-
bable se le hagan a la iniciativa en 
su trámite por el Senado? 

-Tal como quedo redactada, es 
probable que las tasas de gratifica-
ción y tramos de facturación se 
aplanen un poco, porque hoy se es-
tablecen diferencias entre empre-
sas, siempre en perjuicio de traba-
jadores que trabajan en las empre-
sas más pequeñas, y es probable 
que se ajuste la redacción de distri-
bución de la gratificación que indi-
ca que es en partes iguales, entre to-
dos los trabajadores, que si bien dis-
minuye brechas, desincentiva a las 
rentas altas, quienes probablemen-
te aumentarán la brecha en las es-
tructuras de sus remuneraciones 
para compensarlos, quedando igual 

que antes del proyecto. 
-¿Qué impactos habría de 

aprobarse esta propuesta res-
pecto de la recaudación fiscal? 

- El impacto, no el más impor-
tante, está en la recaudación fiscal, 
porque finalmente será el Estado 
quien tendrá que asumir parte de 
este aumento de las gratificaciones 
y no el 100% las empresas, porque 
esta mayor gratificación se puede 
rebajar como gasto, entonces pagan 
menos impuesto al Fisco y eso es 
parte de lo que le entrego a los tra-
bajadores, quienes serán los que pa-
garán de sus remuneraciones los 
impuestos, pero en una menor me-
dida, o sea en la raya para la suma 
gana el trabajador, pierde el Fisco y 
en mayor medida las empresas.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“En la raya para la suma gana el 
trabajador, pierde el Fisco y en 
mayor medida las empresas”.

Cristian Maldonado, asesor tributario.
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Estará disponible en 
las plataformas de la 
Seremi de las 
Culturas lo realizado 
por el Día Nacional 
del Circo.Días 

3

Opinión similar a lo 
planteado por Marce-
lo Muñoz, artista cir-
cense especialista en 
tela y que lleva más de 
10 años cultivando 
este arte, quien hizo 
hincapié en la falta de 
espacios y lo complejo 
que ha sido este perío-
do pandémico. “Como 
una de las cosas que 
más nos pesa en el área 
de circo, es no tener un 
lugar donde poder prac-
ticar, sobre todo en este 
tiempo de pandemia la 
mayoría de los espacios 
públicos no estaba el 
permitido poder reali-
zar este tipo de acti-
vidades. Enten-
diendo también 
que el espacio 
público no es 
el lugar más 

ARTES ESCÉNICAS CIRCENSES

En el marco de la 
celebración del 
Día Nacional 
del Circo se 
hace visible la 
exponencial cantidad 
de artistas que se 
dedican al llamado 
“Nuevo Circo” y también a 
sus diferentes necesidades, 
sobre todo de un espacio 
óptimo donde poder entrenar 
sus propuestas.

Es una actividad centenaria, y 
prácticamente patrimonial, que ha 
hecho reír y llorar a grandes y chicos 
de distintas generaciones. El circo, 
más allá de sólo aquella imagen de la 
carpa multicolores y los payasos, ha 
evolucionado y dado un salto a una 
disciplina más contemporánea, igual 
de familiar, pero dotada de nuevos 
elementos e intérpretes de nuevas 
generaciones. 

Es en este contexto que durante la 
jornada de ayer, y en conjunto con la 
Seremi de las Culturas del Biobío, se 
celebró el Día Nacional del Circo, la 
cual contempló una serie de cápsulas 
audiovisuales con representantes del 
llamado “Nuevo Circo”, trabajo visual 
que representa el resultado de un pro-
ceso que se extendió durante un mes 
y cuyo registro se realizó en Sala 100 
de Artistas del Acero. “Esta es como 
la primera instancia en que el circo se 
considera un arte escénica, y es fi-
nanciada por el Gobierno para la pro-
fesionalización de los artistas circen-
ses de la Región. Hablamos de ‘Nue-
vo Circo’ cuando son artistas que no 
vienen de la familia circense más tra-
dicional, aparece esta nueva genera-
ción (hace como tres décadas atrás), 
de gente que viene de la calle, de la 
danza y el teatro, que no necesaria-
mente es de familia de circo”, comen-
tó Rodrigo Osses, artista circense y 
parte del equipo de ViveCirco! 

Palabras a las que Carolina Tapia, 
seremi de las Culturas, añadió que 
“este año, más que nunca, nos suma-
mos desde la virtualidad a esta con-
memoración que une a las familias y 
se configura como parte esencial de 
lo que hoy conocemos como las artes 
escénicas nacionales”.  

Más allá de esta actividad virtual 
puntual -cuya visualización liberada 
estará disponible en las plataformas 
virtuales de la Seremi de Cultura du-
rante tres días- y como ha sido la tó-

nica para las artes en general duran-
te este tiempo de pandemia, los artis-
tas circenses se las han debido re-
buscar para poder ensayar y desple-
gar sus propuestas, las cuales en su 
mayoría requieren de un espacio am-
plio. “Es una particularidad que tene-
mos, es decir, siempre hemos hecho 
un trabajo muy autónomo y desde la 
autogestión, por lo que este período 
de confinamiento y restricciones nos 
ha afectado bastante en el desempe-
ño de nuestro arte. Si bien de a poco 
se han ido abriendo espacios, todavía 
queda mucho por avanzar en esta di-
rección. Para nosotros es un paso 
que este año nos consideren y desde 
Cultura  el haber generado esta ins-
tancia. Es un sueño el poder contar en 
el futuro con un espacio con todas las 
condiciones necesarias para poder 
entrenar y con todos los elementos de 
seguridad , ya que el circo exige cier-
tos requerimientos de espacio dis-
tintos a la danza y el teatro”, manifes-
tó Osses. 

apto para de-
sarrollarlo, ya 

que es una dis-
ciplina de alto 
riesgo. Es una 
s i t u a c i ó n  
t r a n s v e r s a l  
para todos 
quienes nos 
dedicamos a 
alguna área 
en particular 
de las artes 
c i r c e n s e s .  
Por el tema 
de la pande-
mia ha resul-
tado muy di-
fícil el conse-
guir algún 
e s p a c i o ” ,  
apuntó. 

Un creciente interés 
Fuera de esta evidente necesidad, 

para Valeska Pereira, artista circen-
se experta en trapecio y danza, esta 
disciplina carece de diferentes cosas 
que se venían evidenciando desde 
mucho antes de la pandemia y que 
ha sido una contante debido al poco 
apoyo por parte del Estado al desa-
rrollo de las artes en general. “Si 
bien ha sido difícil este período, es 
un patrón al que estábamos acos-
tumbrados a ser resilientes del sis-
tema, el cual siempre ha tenido mar-
ginada a las artes. No ha habido una 
diferencia tan abismante sino que se 

hizo más evidente la precariedad 
con que siempre hemos traba-

jado”, expresó. 
Sobre el interés y las ganas 

de adentrarse en las dife-
rentes áreas que implica el 
“Nuevo Circo” o circo con-

temporáneo, por parte 
de las nuevas genera-

ciones, Pereira recal-
có que “sí llevo va-

rios años en esto y 
he visto su evo-

lución muy 
positiva en 
cuanto a in-
térpretes, o 

sea, hay como 
una especie de ‘boom’ por las distin-
tas disciplinas circenses. A pesar de 
la pandemia, hay muchos jóvenes 
que les llama la atención el circo y es-
tán surgiendo iniciativas -como las 
tutorías circenses apoyadas por la 
Seremi de las Culturas- que hacen 
más visible su práctica”. 

Un interés que también Osses de 
ViveCirco! ha podido ver, “llevo como 
25 años en esto y he visto todo su 
proceso, donde al principio  no había 
nada y algunos pudimos seguir ade-
lante, pero hoy en día hay muchísima 
gente haciendo circo, se están gene-
rando compañías dedicadas en ex-
clusiva a esto, lo cual años atrás no 
existían. También se están creando 
nuevas audiencias con la creación 
de talleres dirigidos hacia los meno-
res de edad. El circo está siendo bien 
visible, con muchos artistas que se es-
tán dedicando a ello y la idea es seguir 
potenciándola”.

Mauricio Maldonado Quilodràn 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Una disciplina que pese 
a los diferentes obstáculos 
ha evolucionado y 
crecido en intérpretes

“Debemos seguir cuidándonos como un acto de responsabilidad tanto con nuestras familias 
como con la sociedad en general. Aunque estamos en mejor pie que el año pasado, no hay que con-

fiarse ni menos descuidarse”.

Erika Alarcón Belmar, asistente de farmacia

#NosCuidamos
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Complicada selección de Lasarte sabe 
que es ganar un partido afuera o nada

 FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

El técnico Martín Lasarte asegu-
ró que “un punto en Ecuador no pue-
de considerarse malo”, pero la tabla 
de posiciones dice otra cosa: Chile 
tiene apenas 6 puntos, los mismos 
que Bolivia, y necesita ganar un par-
tido en esta triple fecha clasificato-
ria que comenzó con el 0-1 a manos 
de Brasil. La primera oportunidad es 
esta tarde (18 horas) visitando a 
Ecuador, en tercer puesto. 

Chile no contará con los suspen-
didos Guillermo Maripán y Erick 
Pulgar ante un adversario que se 
hace fuerte en Quito, 2.850 metros 
sobre el nivel del mar, donde ya de-
rrotó a Paraguay (2-0), Uruguay (4-
2) y Colombia (6-1), pero cayó 1-2 
contra Perú. Enzo Roco y Tomás 
Alarcón asoman como posibles titu-
lares en los nacionales. 

Lasarte ha dirigido 8 partidos ofi-

ciales con la selección y solo cuenta 
un triunfo, por 1-0 ante Bolivia en 
Copa América. Chile lleva 3 partidos 
sin marcar goles, una de las dificul-
tades más grandes del equipo adies-
trado por el uruguayo. Bajo su batu-
ta, solo se marcaron 5 tantos. 

Chile y Ecuador se han enfrenta-
do en 51 ocasiones, con 29 triunfos 
para la “Roja” y 10 para el equipo 
que hoy conduce Alfaro.

PARTIDAZO ANTE MÁS DE CIEN PERSONAS EN CANCHA ARENAS MONTT

Da gusto ver partidos así. Donde 
el “clásico” no es palabra de adorno, 
sino que 22 futbolistas jugándose el 
honor, chicas que no quieren lle-
varse una derrota a la casa por nada 
del mundo. El público, más de un 
centenar de personas, también le 
otorgó otro condimento a este 1-0 
de Fernández Vial sobre la UdeC 
con polémica. Un gol extrañamen-
te anulado, en la parte final, calen-
tó un partido que ya era de mucho 
roce. Finalmente, las aurinegras en 
el suelo como si hubiesen ganado 
una final y las lágrimas conmovedo-
ras de Bustos, Torres, Ceballos. La 
gente las premió a todas con aplau-
sos, por dejar la vida. 

Arrancó mejor la UdeC, usando 
mucho el balonazo largo desde su 
arquera o sus centrales. También 
las pelotas detenidas bien ejecuta-
das por Toloza, aprovechando la al-
tura de sus centrales y la volante 
Castillo. Pero de a poco, las locales 
se afirmaron, con Castilla y Lecaros 
como estandartes de la zaga. 

Vial siempre intentó hilvanar 
más, desde los pies de Guzmán y 
Bustos, pero las universitarias cor-
taban los circuitos. Fundamental 
fue la labor de Jazmín Gallardo, 
siempre primera opción de descar-
ga, haciendo partidazo, aparecien-
do por todos lados. La otra figura so-
bresaliente fue Elisa Pérez, que 
mete, juega y a los 53’ metió hermo-
so pase filtrado para que Krystell 
Muñoz anote en segunda instan-

Así se juega un clásico: corazón, 
fiereza, un gol y muchas lágrimas

Fernández Vial se quedó con el tercer lugar en un partido que se definió con tanto   
de Krystell Muñoz y tuvo de todo, pasando por expulsiones, un gol extrañamente 
anulado a la UdeC y los aplausos de la gente para ambas escuadras.    
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porteras del torneo, sacó increíble-
mente un cabezazo de Caniguán. 
Tanto esfuerzo que al caer, terminó 
lesionada. La zaguera Norma Cas-
tilla se puso al arco y la UdeC empa-
taba a los 90’ con un cabezazo a la 
salida de un tiro libre, pero el árbi-
tro lo anuló. La banca auricielo ex-
plotó y Nilson Concha salió expul-
sado. Se jugaron diez minutos más 
y el marcador no se movió. 

Vial ganó con justicia, la UdeC 
puso corazón para buscar como 
fuera, pero en playoffs irán contra la 
“U”, el rival que nadie quería. Hubo 
lágrimas, pero de valientes.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cia, tras enfrentar a Ignacia Bustos. 
Pudo aumentar Gallardo, del otro 

lado había estado cerca Toloza y 
“Vivi” Torres amenazó desde fuera 
del área. Méndez se cambió de lado 
en la segunda etapa y era un peligro 
con su velocidad para encarar. Con 

ese movimiento y la inclusión de 
Reveco, UdeC apostó todo en los 
últimos minutos, más aún con la 
expulsión de Maira Vidal por parte 
ferroviaria. 

La “Maquinita” tenía que aguan-
tar y Javiera Díaz, de las mejores 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Una de las cosas que más esperamos fue la vuelta del público al estadio y para que sigamos 
avanzando necesitamos que la gente respete la indicaciones, que todos estén con su vacuna al día 

y entender los nuevos protocolos”.

Viviana Torres, delantera UdeC

#NosCuidamos

1
U. CONCEPCIÓNFERNÁNDEZ VIAL

0
Estadio: Unión Arenas Montt 
Público: 130 personas aprox. 
Árbitro: Isaías Chávez

GOLES

(53’) Muñoz
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío vale vista, Banco Scotiabank N°5888171, del 10.11.2020, monto 
$13.188.355.- Solicito bloqueo de ese documento.

La histórica participación 
nacional ya se anotó con 2 
oros, 3 platas y el bronce 
de Wollermann.

Chile suma 
seis medallas

Wollermann se une a 
Ahrens como penquista 
con medalla olímpica

Así de histórico. Lo de la chigua-
yantina Katherinne Wollermann 
en los Juegos Paralímpicos queda-
rá en la historia del deporte pen-
quista. A sus 29 años, recién cum-
plidos, logró el bronce en la prue-
ba de kayak, distancia de 200 
metros, superada solo por Ale-
mania y Ucrania. Tres días antes 
había sido primera en su ronda 
clasificatoria y en la final se hizo 
gigante. 

Para ella siempre fue un ahora 
o nada en Tokio. Sí, porque en Río 
2016 había terminado cuarta, a 
un paso de la gloria, y sabía que 
esta vez tenía más experiencia, 
manejaba mejor la ansiedad y en 
la etapa preparatoria había al-
canzado podios en los Mundiales 
de Hungría y Polonia. Era candi-
data a presea, pero otra cosa es es-
tar ahí, en el lugar donde no todos 
repiten sus mejores marcas. 
Katherinne hizo 55 segundos con 
921 centésimas. 

Entró a la Teletón el 2012, lue-
go de una negligencia médica que 
la dejó en silla de ruedas y siem-
pre buscó el deporte como una 
instancia para superarse. En el 
centro de rehabilitación intentó 
con el atletismo, básquetbol y has-
ta natación, pero el canotaje fue 
lo que más le encantó, donde se 
sentía más cómoda. 

Cuando llevaba solos tres me-
 FOTO: MAURICIO PALMA / COMITÉ PARALÍMPICO DE CHILE

ses entrenando en la Laguna San 
Pedro fue a un Sudamericano en 
Viña del Mar y terminó primera. 
A los 6 meses fue sexta en Alema-
nia, cuando tenía solo 20 años y se 
dio cuenta que tenía todas las ca-
pacidades y estaba dispuesta a 
trabajar fuerte, había encontrado 
otra motivación. 

Pese a la pandemia, en julio de 
2020 recibió un permiso especial 
como deportista de Alto Rendi-
miento para retomar las prácti-
cas, pensando en este gran desa-
fío. Por entonces dijo a Diario 
Concepción “mi sueño era ir a 
unos Juegos y lo logré en Río, aho-
ra mi objetivo es una medalla. No 
sé qué lugar, pero quiero estar en 
el podio”. Y lo hizo. 

Así se suma a Marlene Ahrens, 
única medalla olímpica de la zona 
hasta al viernes, con su plata lan-
zando jabalina en Melbourne 
1956. Pasaron 65 años y Katherin-
ne se subió al podio Paralímpico. 
Ella es historia pura. 

DIFÍCIL DUELO EN CASA FRENTE AL SUBLÍDER

Cada semana parece que Depor-
tes Concepción mejora algún de-
talle, pero no alcanza para ganar y 
avanzar de a uno es insuficiente. 
Por eso esta tarde tendrá una nue-
va oportunidad en su casa, donde 
solo ha vencido a Rodelindo Ro-
mán. A las 14.30 horas recibirá a un 
Iberia que está a solo 2 puntos del 
liderato y no se guardará nada para 
seguir en su carrera por el ascenso. 
Los morados también esperan su-
perar su asistencia de público en 
las dos primeras fechas, aún sin lle-
gar a los 3 mil espectadores. 

Ambos equipos ya se enfrenta-
ron en la primera fecha del torneo, 
cuando los lilas se desvanecieron en 
la parte final para perder 4-2. Era un 
Concepción sin Muñoz, Reyes, Nei-
ra ni Machuca, un equipo en forma-
ción que todavía intenta acercarse 
a su cien y por primera vez jugará sin 
Darío Melo, portero que emigró a 
San Luis. Víctor Fuentealba y Pablo 
Benítez, de 20 y 24 años respectiva-
mente, son las opciones del “Tibu-
rón” Ramos. Este último fue el cita-
do en el duelo anterior. 

Dentro de las buenas, el técnico 

Al “León” ya no le 
basta con decir que 
“vamos mejorando”

Morados necesitan sumar con urgencia 
para ir saliendo de la parte baja, pero del 
otro lado estará un Iberia cada vez con 
más cara de candidato al ascenso.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

rrota (0-1 con Cauquenes). Curiosa-
mente, una de las grandes fortale-
zas de Iberia es su gran campaña 
como visitante, donde está invicto 
y ganó en 5 de sus 6 presentaciones. 
Doce goles marcó en condición de 
forastero, liderados por Benjamín 
Inostroza, máximo artillero de la 
serie, con 9 dianas. 

 
Volvió el Fútbol Joven 
En El Morro, las Sub 21 de Hua-

chipato y UdeC igualaron 2-2 con 
doblete de Diego Bravo para los ace-
reros y tantos de Francisco Tapia y 
Job Bogmis para el auricielo. Fer-
nández Vial chocará hoy, a las 12 ho-
ras, con Temuco en la cancha del 
Arenas Montt.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 14.30 

IBERIA

disfruta la vuelta al gol de Gabriel 
Vargas, quien marcó en los dos úl-
timos juegos y se espera la titulari-
dad de Alexis Machuca, que desde 
su llegada solo suma 15 minutos en 
dos encuentros. ¿Las malas? No 
tendrá al expulsado Ricardo Gon-
zález y los números muestran que 
solo lograron 2 puntos de los últi-
mos 9 en juego. 

Como local, el “León” ha jugado 
cinco compromisos, con registro 
de un triunfo, 3 empates y una de-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Victorino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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